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Dos de las actividades más im
portantes para la economía 
de México sin duda son la 
edificación de obras y la 
instalación de empresas tan  

to nacionales como extranjeras en si tios 
estratégicos, ya que ambos mer ca dos 
son de los que más fuentes de em ple o 
pro ducen y a la par, generan un sig ni
fi ca tivo flujo de capital. Por ello, en esta 
opor tu ni dad presentamos infor ma  ción 
de interés acerca de estos ám bi tos en 
las secciones Constructoras y Par ques 
Industriales, donde mediante una se
lec ción de compañías dedicadas a es tos 
sec tores, te proporcionamos datos que te 
serán de utilidad. Asimismo, en la sec
ción Profesionales puedes conocer las 
ex pectativas para el resto del 2011, con 
información detallada por parte del In ge
n iero Rogelio Morales Botello, Pre si den te 
de la Cámara Mexicana de la In dus tria de 
la Construcción en nuestro Estado.

Continuando en la tónica de los nego
cios que mueven la economía mexicana, 
el tu ris mo es una rama que siempre 
figura en los análisis de crecimiento de las 
diversas zo nas de la República. La gran 
riqueza que guarda es la amplia gama de 
turistas que existen y la demanda cada vez 
más es pe cí fi ca de atractivos y servicios. 
Una de las divisiones que más auge ha ex

pe rimentado en los últimos años es el lla 
ma do turismo de aventura, que incluye el 
que  llama la atención de los aficionados a 
los de portes o actividades extremas. Si eres 
de los PLAYERS que gustan de esta com
bi na  ción, en Turismo Ex tre mo te damos a 
co no cer sitios que de bes con si de rar para 
divertirte y dejar co rrer la adrenalina.

En portada nos acompaña Ricardo 
Sal   divar Escajadillo, Director General y 
Pre   sidente de The Home Depot México, 
quien en una entrevista ex clu  siva en las 
ins talaciones de una de sus tien das, nos 
compartió algunos as pec  tos relevantes de 
su trayectoria como em presario y su vi
sión para llevar a esta co mpañía a seguir 
cre ciendo. Adicional a todos sus logros y 
ex periencia, resaltó la senci llez y buen hu
mor de Ricardo, cua lida des que considero 
in dis pensables en to do buen líder.

PLAYERS of  life se encuentra en una 
di ná mica de constante evolución para 
dar te los mejores con tenidos, y sobre to
do, aquellos que fomenten y fortalezcan 
la inspiración que requerimos para ser 
me jores cada día. Esos principios nos mo
tivan a compartir ejemplos de éxito de 
hom bres y mujeres que son protagonistas 
del progreso, porque estamos convencidos 
de que conociendo más iniciativas y re co
no ciendo su valor, seremos una so ciedad 
más unida y sólida. 

Arturo Villarreal Torres

@villarreal82

Ricardo Saldívar y Arturo Villarreal
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Regiomontana de nacimiento (1951), Alicia Navarro de 
Martínez, mejor conocida como Lily, vivió su niñez 
rodeada de nueve hermanos, de los cuales cinco son 
mujeres y cuatro varones. De soltera trabajó en la Cruz 
Roja como voluntaria y años después, recién casada, 

impartió cursos en la Asociación Mexicana para la Superación 
Integral de la Familia (AMSIF), donde colaboró por siete años 
asistiendo a personas de bajos recursos con diplomados en Desarrollo 
Humano.

En 1972, a sus 21 años, tuvo a su primer hijo, Hopi, quien fue 
diag nosticado con una discapacidad muy severa en distintas áreas. 
Tenía problemas neurológicos, biológicos y físicos. “Mi marido y 
yo buscamos muchas alternativas en Monterrey para ver cómo lo 
podíamos ayudar”, comentó Lily. En todos lados les decían que 
no había nada que hacer por él, que le dieran mucho amor y se lo 
llevaran a su casa.

Tuvieron la fortuna de contar con los medios para viajar a Estados 
Unidos y operarlo del corazón, fue allá donde empezaron a encontrar 
opciones para rehabilitarlo. Al regresar decidieron que debían hacer 
algo por aquellos papás que pasaran por la misma situación sin 
contar con los recursos que ellos sí tuvieron para atender a su hijo. 
Querían compartirles a esas familias que hay una esperanza, que no 
todo se acaba cuando tienes un hijo con discapacidad, sino que al 
contrario, “cuando aceptas, ese niño te viene a dar la oportunidad 
de ver la vida desde otro punto bien diferente, al que de otra manera 
nunca hubieras podido acceder”, agregó.

Por esa razón en 1978 fundaron el Instituto Nuevo Amanecer 
(INA), al que nombraron así “porque por más oscura que esté la 
noche habrá un nuevo amanecer en tu vida si llegas a aceptar a tu 
hijo como es”. Lily aclara que es un proceso largo y doloroso que 
cada familia vive de distinta forma.

Iniciaron en una casa rentada atendiendo a seis niños, con el 
apoyo de tres terapistas y dos programas de atención. El primer paso 
fue acercar a los padres que tenían hijos con discapacidad para darles 
esperanza y rehabilitarlos. Hoy, 33 años después, Nuevo Amanecer 
brinda respaldo a cerca de 500 alumnos con parálisis cerebral y cuenta 
con 110 empleados, además de 350 voluntarios y 150 estudiantes que 
realizan servicio social en la institución. “Nunca imaginé que íbamos 
a llegar hasta acá, todo se fue presentado paulatinamente porque nos 
empezamos a dar cuenta de que había mucho más familias con esa 
necesidad y que existían más tratamientos que los niños necesitaban 
para recibir una atención integral”.

En la actualidad Nuevo Amanecer provee de una atención 
completa, abarcando todos los aspectos que el niño o el joven re

quiere: salud, educación, desarrollo humano, integración familiar, 
escolar y laboral. Están incorporados a la SEP y cada año enfrentan 
el gran reto de integrar a sus alumnos a colegios regulares. Los 
planes del centro y la visión de su fundadora apuntan a consolidar 
los programas que ya tienen, seguir especializándose y compartir 
ese conocimiento con otras organizaciones. “Cuando te encierras, 
te mueres, cuando te abres, creces al máximo”, este principio es la 
razón por la que Nuevo Amanecer apoya a otras organizaciones en 
su crecimiento.

Entre los nueve programas que ofrece a través de su modelo de 
atención integral multiplicable, es importante destacar dos que  
buscan la autosuficiencia del Centro y también están abiertos 
a la comunidad en general: CHIRA (Centro de Hidroterapia y 

Fundadora del Instituto Nuevo Amanecer, ABP

Lily Navarro
COMPROMISO SOCIAL

Por Ana Beatriz Priego

 Inauguración del edificio del Instituto el 7 de diciembre de 1985.
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Palabra por Palabra
-Cambio: Flexibilidad
-Responsabilidad: Indispensable para terminar con la injusticia
-Compromiso: Entrega
-Niñez: Inocencia y potencial
-México: ¿Cómo rescatarlo?
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Recreación Acuática) y Clínica de Aten ción Postural, donde se 
fabrican productos a la medida buscando a través de esta tecnología 
mejorar la postura, funciones básicas como el respirar, hacer la 
digestión e inclusive la autoestima. Este pro grama se enfoca en ser 
un centro formador de especialistas en postura en el país y también 
está disponible para la comunidad: niños, jóvenes y adultos mayores.

Desde sus inicios el Instituto estableció contacto con organi
zaciones estadounidenses, sin embargo, con el tiempo se ha ido in ter
nacionalizando, contando con voluntarios de países como Inglaterra 
y España. “Me asombraba la generosidad de esas personas, por
que sin ninguna retribución adicional estaban dispuestas a abrir su 
conocimiento y experiencia con nosotros”, recordó Lily. Una de ellas 
fue Sara Davis, inglesa que colaboró en el Instituto durante un año 
y medio, comprometiéndose tanto con la causa de INA que hace 
10 años creó en su país una fundación que genera fondos para 
mandar especialistas en diferentes áreas los cuales se encargan de 
capacitar al equipo del centro. Por éste y muchos otros ejemplos, Lily 
está muy agradecida con la comunidad, porque han hecho posible 
la permanencia de Nuevo Amanecer. Piensa que mucha gente que 
ayuda mensualmente no tiene idea de la magnitud de su apoyo. “Me 
encantaría que supieran que su donativo, tiempo como voluntarios 
o participación y conocimientos en los consejos, es una enorme y 
trascendental aportación en la mejora de calidad de vida de una fa
milia, que no hay palabras que permitan describirlo”.

Lily Navarro, madre de cuatro hijos y feliz abuela de ocho nietos, 
es una mujer generosa y entusiasta, que siempre encuentra el lado 

Contacto
www.nuevoamanecer.edu.mx 
nuevo.amanecer@nuevoamanecer.edu.mx
T. (81) 1158.1515

positivo de la vida. Sin duda, considera el compromiso como el valor 
más importante. Reflexiona que “nuestra sociedad ha sido indiferente 
por falta de conocimiento”, ya que hay mucha ignorancia respecto 
de las carencias tan grandes que imperan en el país, llevándonos a la 
situación que ahora vivimos.

Hopi falleció hace 19 años, a la edad de 20, dejando un legado 
de ilusión y amor a muchas familias regiomontanas y mexicanas. Su 
ejemplo y el de sus padres hace la diferencia cada día en la sonrisa 
de niños y jóvenes alumnos de Nuevo Amanecer, que hoy pueden 
comunicarse, valerse por sí mismos e incluso integrarse al mundo 
laboral. “El amor que le das a otros siempre se te retribuye al ciento 
por ciento” concluyó Lily, reiterando que “todo lo que hagas con 
amor o por amor, siempre te hará recibir muchísimo más de lo que 
crees estar dando”. 

Lily en el Centro de Hidroterapia y Recreación Acuática (CHIRA)
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Posicionando a Nuevo León 
como una de las regiones 
más potentes para hacer 
negocios en los mercados 

del NAFTA.

Amistoso, incluyente, optimista y 
comprometido con los retos que 
se le han presentado en la vida, 
son algunas características que 
definen a Andrés, quien desde 

hace cinco años funge como Subse cretario 
de Inversión Extranjera y Comercio In ter 
nacional en Nuevo León. Sus estu dios pro
fesionales de Comunicación con Posgrado 
en Psicología Industrial le permitieron 
de sarrollar y explotar su habi li dad para 
com paginar con la gente y hacer buenas 
negociaciones a nivel internacional. Durante 
30 años colaboró en distintas empresas pri
vadas, aportando su conocimiento para ex
pandirlas y llevarlas a un nivel global.

Su experiencia fue punto clave para que 
durante la administración de Natividad 
Gon zález Parás éste lo invitara a ocupar un 
puesto público, reto que no dejó pasar, pues 
representaba un crecimiento en su carrera 
profesional. Las dos áreas que pasó a liderar, 
como hasta ahora, son el fomento al comercio 
internacional y la atracción de inversión, las 
cuales se dividen principalmente en pro
moción a la exportación a través de ferias en 
que las pequeñas y medianas empresas del 
Estado descubran su potencial en mercados 
exteriores, además del trabajo diario de 
atracción de inversión no solo de empresas 
extranjeras sino también de compañías 
nacionales.

Para ello, el equipo de Andrés identificó 

Subsecretario de Inversión Exterior y Comercio Internacional

Andrés Franco 
PERFILES

Por Samantha Fematt 

Abascal

sectores estratégicos, que aportan más a la 
actividad económica neoleonesa donde se 
realicen inversiones tendientes a elevar la 
competitividad y la innovación en los tér
minos de la presente ley. Relata que han 
ido posicionando a Nuevo León como una 
de las regiones más potentes para hacer 
negocios en los mercados del NAFTA. Un 
ejemplo de ello fue el 2009, un año difícil 
para la economía global, en el que lograron 
mantener el promedio de inversión extran
jera de 1.4 billones de dólares. “El 2010 fue 
un año récord, la recuperación de empresas 
lo cales reflejadas en expansiones y nuevas 
inversiones nos permitió conseguir la cifra de 
dos billones de dólares”, sin contabilizar la 
transacción entre Cervecería Cuauhtémoc 
Moctezuma y Grupo Heineken.

Actualmente en nuestra entidad hay más 
de 100 parques industriales, incluyendo los 
ubicados fuera del Área Metropolitana. 
Algunos son: Parque Prologis, Parque AMB, 
Aeropuerto Tech Park y Kalos Miguel 
Alemán, en Apodaca. Además del primer 

Parque de Innovación y Transferencia de 
Tecnología (PIIT) en América Latina, que 
pone al Estado como punta de lanza en 
innovación y desarrollo de tecnologías.

“En lo que va del año hemos atraído 
alrededor de 800 millones de dólares y 
se han creado más de 40 mil empleos”. 
También tienen en cartera más de 40 
proyectos de inversión en diferentes sectores, 
que de instalarse en el Estado, equivaldrían 
a 2.7 billones de dólares y 15 mil empleos.

Como oficina de Gobierno, Andrés re
calca que están para facilitar la instalación 
y apoyar la decisión del inversionista en NL, 
gracias a que la flexibilidad de la Ley de 
Inversión Extranjera en México ha ido en 
aumento, permitiendo que el interesado sea 
100% dueño de su empresa.

El padre de dos hijos y abuelo de casi 
cuatro nietos (porque el último ya está en 
camino), sabe que trabajando duro, con 
enor  me empeño y contando con el apoyo de 
su familia, llevará a Nuevo León a cumplir 
sus objetivos de prosperar. 
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D e ideas liberales y con la habili
dad para guiar a masas, el 
PLAYER Manuel María de 
Lla no Lozano fue un político 
se paratista que gobernó Nuevo 

León en cuatro ocasiones, además de haber 
sido Diputado y Alcalde de Monterrey.

De Llano Lozano nació en la sultana del 
norte el 1 de marzo de 1799. Sus padres 
fueron Pedro Manuel de Llano, destacado 
político, y Doña María de Jesús Lozano. A 
corta edad partió a la ciudad de México, 
donde incursionó en la carrera de medicina 
y se empapó de las ideas liberales que más 
tarde utilizaría como político. Regresó a 
Monterrey a pesar de no haber concluido 
sus estudios, aquí se unió como médico 
al primer batallón de la Milicia Cívica y 
durante muchos años trabajó dentro de esta 
rama como catedrático y doctor.

Sus ideas liberales y oposición por todas 
las corrientes conservadoras hicieron que 
po co a poco Manuel participara dentro de 
la política, opinando y proponiendo leyes 
que ayudaran al pueblo. En 1826 esto lo 
lle vó a ocupar la Alcaldía de Monterrey. Al 
tér mino de tal cargo, se desempeñó como 
Di pu tado en el Congreso Local y en 1833 
fue elegido por la V Legislatura para fungir 
co mo Vicegobernador. Sin embargo, días 
des pués el Gobernador Manuel Gómez de 
Cas tro renunció y De Llano Lozano asumió 
el mando de la entidad.

La historia relata que su gubernatura no 
fue fácil, pues le tocó lidiar con hechos que 
afectaron a la población, entre ellos una 
epi demia de cólera que ocasionó la muerte 

Por Samantha Fematt

Manuel María 
de Llano Lozano

Doctor y político regiomontano

PLAYER DEL AYER

de cerca de cinco mil personas, casi 20% de 
la población neolonesa de la época.

Manuel fue un Gobernador tenaz y vi
sionario, adelantado a las Leyes de Re for
ma al prohibir la inhumación den tro de las 
iglesias y establecer que los de cre tos, cartas 
pastorales y órdenes re ligiosas pasaran 
primero por las manos del Gobierno. 
Además, intervino en el na cimiento de 
las corrientes centralistas y federalistas en 
el país, lo que ocasionó su abdicación el 
1 de agosto de 1834, reci biendo el poder 
el General Pedro Lemus. Asimismo, los 
decretos propuestos durante su periodo 
que daron en el olvido, afectando las pre
rrogativas del clero.

En los siguientes años los conflictos entre 
centralistas y federalistas permanecieron, 

intentando De Llano Lozano con vencer 
al Estado de implementar el fe deralis mo, 
hecho que utilizó en 1839 para auto nom
brarse Gobernador, gracias a San tiago 
Vida urri. Sin embargo, nueve días después, 
el General Pedro Ampudia to mó la plaza 
de Monterrey y lo obligó a re nunciar a su 
cargo.

De septiembre a diciembre de 1844, en el 
movimiento del General Mariano Paredes 
y Arrillaga contra el Presidente Anastasio 
Bustamante, De Llano Lozano ocupó por 
penúltima vez la gubernatura del Esta do, 
actividad que tres años más tarde volve
ría a ocupar por última vez, debido al le
vantamiento contra Santa Anna, donde 
el General Mariano Arista lo llamó por 
su habilidad y calidad oral para unir a las 
masas; meses más tarde Manuel re nun ció a 
causa de fatiga física.

Además de ser médico y político, fundó 
El Antagonista, primer diario que dio la opor
tunidad de expresarse a los grupos opo sitores 
en Nuevo León. También es cribió folletos 
polémicos, entre ellos Contestaciones habidas 
entre el Alcalde y El cabildo ecle siástico.

Finalmente, el 9 de marzo de 1863 a la 
edad de 64 años, Manuel María De Lla no 
Lozano murió en su ciudad natal, Mon
terrey, dejando plasmado en la historia del 
Estado un ejemplo y victorias que hoy en 
día conservamos.

PLAYERS of life invita a los lectores a sugerir personajes 
para esta sección.
Agra de ce mos el envío de sus mensajes a
ana.priego@playersoflife.com
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Por Samantha Fematt

J orge Ortegón es un hombre de
ci  dido, que ha luchado por al
canzar sus metas y salir ade lante. 
Contador Público por la Uni
ver sidad Regiomontana, con 

Maes tría en Ciencias de la Administración 
por el EGADE del Tecnológico de Mon
terrey, preparación que lo ha llevado a ocu
par dis tintos puestos en grupos como Pul
sar, Proeza y Javer, estableciéndose desde 
mayo del 2009 en Grupo Agora, donde ac
tualmente se desempeña como Director de 
Administración y Finanzas.

Su trayectoria
Dentro de Grupo Pulsar (hoy Plenus), em
pre sa de comunicaciones y medios con la 
ex pe riencia de homologar procesos ins titu
cionales de Pulsar Internacional, fungió 
co   mo Gerente Administrativo de Dominio 
Di  gital. Posteriormente lo invitaron a Grupo 
Proeza en Servidata, la cual se especializa en 
tec  nologías de la información y donde estuvo 
a cargo de la Coordinación Administrativa. 
Sin embargo, su persistencia de llegar a ser 
mejor lo impulsó a tomar el puesto co mo Di
rector Administrativo dentro de Ca sas Javer. 
Allí organizó, planeó y ejecutó es trategias 
que permitieron que en 2007 la empresa 
financiara la construcción de 12 mil casas.

Tres años más tarde se le presentó otra 
gran oportunidad: formar parte de Grupo 
Agora como Director de Administración y 
Fi nan zas, un nuevo reto que estuvo dispuesto 
a tomar. Relata que su objetivo dentro de es
ta empresa familiar era profesionalizar e ins
titucionalizar los sistemas de información y 
operación para prepararlos a un crecimiento 
acelerado, pero sostenido.

Desafíos
En sus inicios se le presentaron varios obs
táculos, ya que no se contaba con un sistema 

Director de Administración y Finanzas de Grupo Agora

Jorge Ortegón

integral transaccional, lo que dificultaba 
la toma de decisiones y la confianza en los 
resultados. A raíz de ello, “optamos por 
elegir un ERP (Enterprise Resource Pla
nning) integral y lo implementamos en un 
tiempo récord de tres meses”, para esta
bilizarlo en los siguientes seis meses, lo 
que posibilitó tener toda la operación y los 
activos de la empresa en una sola base de 
datos. Además, renegoció el total de la deu
da, formalizándola con mejores intereses y 
menores garantías, todo ello “en menos de 
dos años, lo cual en el mercado es un perio
do corto”.

Actualmente Jorge y su equipo de trabajo 
se encuentran consolidando a la empresa co
mo un Grupo Corporativo Inmobiliario inte
grado en todas las opciones que sus activos y 
el mercado les permitan. Está seguro de que 
lo conseguirán, pues considera que el éxito 
se percibe con una visión de largo plazo, 
compuesto de talento y teniendo siempre 
pla nes de corto, mediano y largo plazo.

Fuera de la oficina
Jor ge es esposo y padre de dos hijos, con 
quienes disfruta pasar su tiempo: “Con mi 
hijo practico el tenis de alto rendimiento, 
con mi hija la natación y con mi esposa 
en tre el cine y la meditación”. Además, es 
aman te del futbol, deporte que le permitió 
estu diar y solventar su carrera, y el cual si
gue practicando en la Liga de Colegios de 
pa dres de familia. Cuando no se encuentra 
realizando todas estas actividades, gusta de 
asistir a obras de teatro y exposiciones de 
arte con el fin de cultivar su aprendizaje y 
seguir ascendiendo en su vida personal y 
profesional.

EJECUTIVOS EN ASCENSO
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Jorge al instante
-Éxito: Resultado del trabajo bien planeado
-Perseverancia: Virtud
-Deporte: Salud
-Familia: Mi equilibrio
-Pasión: Lo que me mueve cada día
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Por Samantha Fematt

A sus 20 años Daniel es un ejemplo 
a seguir. Estudiante de Ingeniería 
Química y Administrador y Di
rec tor Asociado de Solben, la 
pri me ra empresa mexicana que 

desarrolla tecnología comercial para la pro
duc ción de biodiesel. Jamás imaginó que 
su proyecto e inquietud por desarrollar este 
combustible limpio en menos de tres años 
llegaría a ser una empresa bien cimentada 
y premiada a nivel internacional.

De chico soñaba con convertirse en astro
nauta y aunque hoy estudia una carrera re
la cionada con la química, confiesa que es ta 
materia siempre le apasionó. En cambio, 
siempre mostró facilidad para los negocios 
al recolectar y vender nueces del nogal de 
su patio, agregando que “Mi padre siempre 
me fomentó el trabajo para obtener 
dinero y no solo pedirlo”. Conforme fue 
creciendo y avanzando en sus estudios de 
preparatoria en el Tec de Monterrey, tuvo 
la opor tunidad de cursar la modalidad BI, 
ba sando su especialización en la química.

El Proyecto
Daniel sabía poco acerca del biodiesel, sin 
embargo vio una oportunidad al distinguir 
que todas las empresas que realizaban este 
proceso eran de talla internacional. Por ello 
empezó a investigar y poner en marcha su 
idea de crear la tecnología para producir 
biodiesel mexicano.

La investigación inició en el Tecnológico 
de Monterrey, donde se unió a un club y 
conoció a quienes en poco tiempo se con
vertirían en sus socios: Mauricio Pareja, 
Guillermo Colunga y Antonio López, es pe
cialistas en distintas ramas, haciendo po si
ble la cristalización del proyecto.

Para dar el primer paso tuvieron que 

AS BAJO LA MANGA

 Daniel Gómez 
Iñiguez

 Director Asociado de Solben

eje cutar las ideas, unir al equipo y “Darnos 
cuenta de que nada es imposible”. En sus 
comienzos se dieron de alta como aso
ciación civil y en breve decidieron cam biar
la a sociedad anónima de capital variable 
con el fin de explotarla. Como to do nego
cio en su primera etapa no fue sen cillo 
arran car, pues implicó “Creer que los me
xi canos también tienen la capacidad de 
desarrollar alta tecnología competitiva a 
nivel internacional”. Además, lucharon 
por encontrar clientes que confiaran en el 
proyecto. El primero fue el estado de Ta 
basco, que los apoyó y gracias a ello hoy 
cuen  tan con plantas en esta entidad, así co
mo en Chiapas y Yucatán.

Biodiesel Mexicano
Solben ha desarrollado la tecnología mo
du lar para la producción de Biodiesel por 
medio de la planta Jartropha, que al ex tr
aer su aceite se transforma en nasta. Otras 
materias primas que utilizan para ope rar 
esta  tecnología es a base de aceites que 
restaurantes utilizan, así como aceite vege
tal y animal.

Actualmente la empresa ofrece un produc
to competitivo y de calidad en el mercado, está 
por abrir 10 plantas en México y su objetivo 
es ser un corporativo de alta tecnología en la 
rama de las energías reno vables.

Daniel siempre ha sido visionario, sus va 
lo res se centran en transmitir y ser efi ciente, 
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por lo que además de encargarse del área 
operativa de Solben es consultor financiero 
de diversas empresas a nivel mundial.

Menciona que todos estos cambios han 
sido tan rápidos que ha sacrificado acti
vidades como el ciclismo que practicó du
rante años en el equipo de Nuevo León. A 
pesar de ello está satisfecho de saber que 
hoy su idea da frutos. “No se requiere un 
título para hacer negocios”, concluyó. 

DANIEL EN CORTO 
-Hobbies: Ciclismo, correr y viajar
-Libro: El arte de la guerra
-Frase: “La función de un líder es crear 
más líderes y no más seguidores”

El éxito no se mide 
por el tamaño de la cuenta 
bancaria, sino por las vidas 

que cambias en 
el camino para lograrlo
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FINISH

Melody 
Falcó Díaz

Ex tenista profesional y Presidenta del INDE

Por Samantha Fematt

J amás imaginó que las clases de tenis que to mó durante 
el verano trazarían el rumbo de su vida, convirtiéndola 
en una destacada pro fesional del deporte blanco, que por 
más de diez años se distinguió mundialmente.

El tenis
“Empecé a jugar como cualquier niña que toma unas clases de ve
ra no, luego me inscribieron en la escuelita de tenis donde nació mi 
gusto por este deporte”. Con el tiempo aprendió a dominar la ra
que ta y vencer a todo aquel que la retara en la cancha. A los 13 
años supo que quería ser profesional, por lo que tomó la decisión de 
par tir a Estados Unidos para prepararse mejor. Sin embargo, no fue 
has ta que terminó la universidad cuando lo hizo. “Dediqué toda mi 
ju ven tud al tenis”, en total 11 años se comprometió con este deporte.

Como juvenil, Melody entrenaba por temporadas, preparándose 
pa ra los torneos nacionales de semana santa y así clasificar a los in
ter na cio na les de verano, seguidos por la gira de invierno. Cuando se 
con vir tió en profesional su entrenamiento se hizo de tiempo completo. 
“Le dedicaba alrededor de seis horas diarias, entre preparación física 
y trabajo en cancha”. Lo más desafiante fue aprender a jugar en can
cha de arcilla y manejar su movilidad en esta superficie, lo cual llegó 
a dominar gracias a su determinación de lograr sus metas, aunado al 
a po yo de su familia y patrocinadores.

A sus 24 años Melody tomó otra grande decisión en su vida: re
ti rar se del tenis como jugadora profesional. Cuenta que la razón 
por la cu al decidió hacer esto fue porque en cierta parte estaba 
cansada de via jar y estar sola. “La vida de un tenista profesional, si 
no estás dentro de los 100 mejores del mundo, es todo lo contrario 
a ser glamorosa”. Por otro lado estaba lista para salir al mundo real 
y trabajar.

Labor profesional
Es tudió Administración Pública y Gobierno en la Universidad de 
Texas en Austin. Reconocida por jugar tenis durante toda su vi da, 
el ex Gobernador Natividad González Parás le ofreció ser Pre si
den ta del Instituto Estatal de la Cultura y el Deporte de Nuevo 
León (INDE). “Fue la oportunidad perfecta para combinar mis dos 
pa sio nes y aportar al deporte que me ha dejado tanto en la vida”. 

A la fecha ya suma ocho años al frente del INDE, en los cuales ha 
im pul sa do y apoyado al deporte para que cada vez sean más las 
per so nas que practiquen alguna actividad física, posicionando así 
al Estado como modelo a seguir. Entre sus metas al mando de la 
or ga ni za ción está ganar la Olimpiada Nacional, que considera “la 
cereza en el pastel”, y tener más ejemplos e ídolos del deporte en 
la comunidad.

Su vida
Hoy Melody es madre de dos niñas, de cuatro años y ocho meses, 
respectivamente. Sigue ejercitándose, pues considera que el deporte 
es fundamental en la vida de todo ser humano. Además, está agra
decida con lo que el tenis le dejó, ya que aprendió valores que trata 
de aplicar en todas sus actividades diarias. Concluyendo que se siente 
satisfecha y contenta de las decisiones que ha tomado en el transcurso 
de su vida, se considera una persona feliz con su familia y trabajo.
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Salvador Alva
BEST SELLERS

T ras 24 años de colaborar en Grupo PepsiCo, Salvador 
Alva dejó de ser Presidente de la Región Latinoamérica 
de Alimentos y Bebidas y miembro del Comité Ejecutivo, 
con el objetivo de trabajar en el negocio más importante 
para él: su vida. Hace un año escribió Tu vida, tu 

mejor negocio. “No tenía pensado escribir, sin embargo, en un 
inicio pen sé en escribir de negocios”, puntualizó, pero al ver la gran 
cantidad de libros que hay de ese tema, desistió.

Nació en la ciudad de México en 1951 y es Ingeniero Químico 
por la UNAM, con Maestría en Administración por la Universidad 
de Las Américas. Salvador fue visionario por el hecho de crear al 
in terior de PepsiCo una cultura de transformación organizacional 
con enfoque en desarrollo de talento y empowerment.

Piensa que a la gente hoy en día le falta saber cuál es su razón 
de ser y existir. Fue a raíz de esa reflexión que echó a andar su im
a  ginación y encontró que no había libros que trataran el tema de 
cómo armar un plan de vida. Su primera publicación es “Una 
metodología que yo hice y apliqué, es real y es bastante sencilla”. 
Considera que vivimos en el mundo del éxito y éste es muy claro: 
consiste en acumular, tener cosas, preocuparnos por lo que se ve. 
“Es un mundo que nadie va a cambiar, porque responde a principios 
capitalistas”. Sin embargo, lo que sí es posible cambiar, men cio na, 
“es tu vida y las reglas que quieres seguir en ella”, elemen tos que 
constituyen la propuesta fundamental de su primer libro.

Tu vida, tu mejor negocio obtuvo una exitosa respuesta entre 
los empresarios destacados de la región y el país. El autor comenta 
“lo que me dijeron en corto es: me cayó tan bien el libro, porque 
me di cuenta de que atrás del éxito económico traigo un problema 
de no saber a dónde voy”.

En su vida profesional Alva principalmente se dedicó a cambiar 

a las organizaciones, al cliente y a la cultura. Para explicar todo 
esto, diseñó el proceso VOC: alinear visión, organización y cultura. 
Entonces se preguntó: ¿Qué libro me permite entender un negocio 
desde la concepción de una idea? ¿Cómo alineo una visión? ¿Qué 
tipo de organización me funciona para ser ágil y qué cultura creo? 
¿Dónde encuentro ese libro?

Estos cuestionamientos lo llevaron a escribir su segundo títu lo: 
Empresa admirada: la receta. Así regresa a la vida de los em
presarios que buscan que su compañía sea única. De acuerdo al 
autor, las empresas tradicionales compiten para ser mejores, “Eso 
significa que compiten para ser mejor que la competencia, a las 
empresas admiradas no les interesa la competencia, sino el cliente 
y el consumidor”, señaló.

En su obra recomienda a las organizaciones enfocarse en la ma
nera de atraer nuevos clientes o clientes insatisfechos, ya que és tos 
son el activo más importante. “Hoy lo que vuelve más valiosa a 
una empresa es lo que hace y que al final genera más productos, 
servicios y lealtad a los clientes. Vale por el conocimiento y por la 
cantidad de clientes”.

Actualmente Salvador es empresario independiente y Consejero 
de compañías como IKA, Alcea (Starbucks, Chilis, Domino’s Pizza), 
Seven Eleven, Metalsa, Grupo Chapa y OMA, y se encuentra ac
tivo en consejos de administración. Dirige una incubadora de ne
gocios y apoya, entre otras, a la Fundación Empresas por la Edu
cación Básica y SELIDER, fomentando un espíritu emprendedor 
en los jóvenes.

Su siguiente paso es formar el Instituto de Plan de Vida, por 
lo que busca desprenderse más del área de los negocios, porque 
aun que es su ámbito de experto, quiere enfocarse en ésas otras 
trascendentes áreas. 

¿Cómo hacer tu empresa ÚNICA?
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Ventajas

Analiza las opciones
Por Lic. Héctor González Cruz
Gerente General Asia Motors

tenimiento básico en el tiempo o kilometraje que le indica su res
pectiva póliza de garantía. Ninguna armadora o compañía de ga
rantías extendidas tomaría esos riesgos sin tener la seguridad del 
grado de calidad de los productos actuales.

Adicional a los temas mencionados, vale la pena subrayar al
gunos apoyos para fomentar la compra de autos nuevos. Entre 
ellos: el decreto del pago de la tenencia en carros de hasta 290 mil 
pe sos con sus respectivos impuestos u otorgando beneficios fiscales 
a las personas morales que adquieran unidades nuevas, y asimismo, 
las deducciones de activos y traslados de impuestos previamente 
existentes.

Finalmente, no hay que olvidar el gran atractivo de las compañías 
de seguros al mantener primas en los autos a precios competitivos, 
ma nejar coberturas en el extranjero y autos substitutos. Otra opción 
que cabe resaltar en cuanto a los autos nuevos es la cobertura al va
lor de la factura hasta por dos años, así como las pólizas de autos 
nue vos sin pago de deducible. 

E n la actualidad, con las abundantes y diversas opciones 
que se presentan en nuestro país, para tomar la decisión 
de comprar un automóvil nuevo es importante destacar 
ciertos conceptos que crean mayor valor al consumidor. 
Evalúelos y aproveche estas ventajas en su próxima 

com pra de automóvil.

Seguridad y garantías
Las nuevas tecnologías que han estado desarrollándose marcan 
una pauta fundamental, orientada a la seguridad del conductor y 
los pasajeros, mejorando los sistemas tanto activa (en condiciones 
normales de uso), como pasivamente (previendo situaciones atí
picas que pudieran presentarse en las circunstancias del camino). 
Lo elemental es que se trata de un automóvil nuevo, recién en
samblado y sometido a los más altos y exigentes estándares esta
blecidos por los ingenieros que supervisan la entrega final a los 
distribuidores.

Un elemento que cabe mencionar son las bolsas de aire, cuyo 
número dentro del carro aumenta cada vez más, ya que hoy es 
po sible encontrar desde dos hasta ocho aditamentos de este ti po 
por unidad.

Los sistemas de frenado de disco en las cuatro ruedas, asistido 
con ABS y el sensor de frenado hacen que el auto sea capaz de 
efectuar un alto total de manera inmediata. Son indispensables 
y básicos los cinturones de seguridad para todos los pasajeros, 
ade más del anclaje de instrumentos para los infantes, así como 
las barras protectoras que forman un tipo de jaula que protege 
la totalidad del vehículo. Los controles de tracción y materiales 
alter nativos están hechos para una mayor resistencia, ayudando a 
los neumáticos tanto para su rodamiento en superficies exigentes 
co mo en temperaturas extremas.

Es imposible dejar de lado algo primordial como son las garantías 
de los automóviles, las cuales elevan su precio dependiendo del 
mo delo y la marca que se adquirió o el kilometraje recorrido. 
Den tro del mercado nacional, en algunos casos, las garantías 
pueden extenderse hasta cinco años o 125 mil kilómetros, lo cual 
resulta extraordinario, pues quiere decir que un vehículo nuevo 
es bastante durable si el consumidor cubre sus paquetes de man

IN MOTION

de adquirir un auto nuevo
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Originario de México, DF, 
cuenta con 18 años de 
ex   pe rien cia en la confec-
ción de trajes y alta cos-
tura. En 1994 ini ció su 
pro pio taller de sas trería 
y en el 2000 creó GON-
ZÁLEZLUGO, su mar ca, 
la cual hoy ha logra do 
de   sa rrollar la más alta 
ca  li dad de trajes y cami-
sas 100% hechos a ma
no y a la medida.
editorial@playersoflife.
com
www.gonzalezlugo.com

Clicerio González 
Lugo

Día a día
El calzado para uso diario debe ser 
có  modo, pero tratemos de evitar los 
drivers o loafers ca suales, hay quien opta 
por 100% comodidad y los usa con 
pan  talones de vestir y camisa, lo cual 
de  nota una falta de conocimiento y 
es  tilo. Hay zapatos muy cómodos, in
clu so con suelas de aire tipo tenis con 
cin tas o tipo mo casín que visten mucho 
más, aparte de que son más durables. 
Los zapatos de suela suave de hule no 
es tán he chos para un uso continuo, 
pues tienden a aflojarse y pro vocar rá
pi damente un molesto “chancleo”.

ETIQUETA

FUNDAMENTAL DECORACIÓN PARA LOS PIES

Los zapatos

A unque muchos sabemos que los zapatos 
son la prenda de vestir en la que más se 
fijan las mujeres, hay quienes no les dan 
mucha importancia. No necesariamente 
tienen que ser caros o de marca, sino 

mos  trar limpieza y estilo e ir acorde a la ocasión.
Hay quienes dicen que para saber si un hombre 

viste bien o tiene estilo solo basta mirar hacia abajo. 
Por otra parte, existe la teoría de que cualquier hombre 
que respete y valore la calidad de unos zapatos tiende 
a ser exi toso, porque comprende el valor que tiene co
menzar des de abajo. En fin, muchas frases y teorías son 
las que le dan énfasis a la importancia de saber qué 
zapatos usar y comprar.

Color 
Mientras que el negro siempre se ha consi derado ri
gurosamente el color adecuado de los zapatos pa ra 
ropa de vestir, el café también ofrece mucho estilo y re
finamiento. Hay quienes le tienen pavor a usar calzado 
ca fé o bien mantienen la idea mal fundada de que es 
para quien no sabe combinarse o que solo pueden 
usarse con tra jes de día (claros). Hoy la propuesta y 
tendencia va mu cho más por el café, sin embargo para 
ropa de vestir sie mpre hay que optar por el oscuro, no 
elegir tonos miel o mostaza.

Etiqueta
La comodidad es fundamental, antes ni so ñando podían 
usarse zapatos de vestir con suela de hule y menos con aire. 
Hay ocasiones en que definitivamente no van, una de ellas 
es para el smoking o ropa de etiqueta, atuendos con los que 
de be optarse por calzado con suela de baqueta o cuero, el 
cual también les servirá para que puedan deslizarse mejor en 
la pista de baile; asimismo, tampoco deben elegirse modelos 

En la playa 
Nunca utilizar el color ne gro 
ni los zapatos de vestir. Es 
im portante que el color sea 
el café en to dos sus tonos, 
pue den ser un par tipo loafer 
o mo casín y cal cetas o cal ce
tines muy delgados, de seda 
o algodón.

Estos son algunos tips para decorar una de las partes 
más vistas en el cuerpo humano: los pies. Además de 
ser vir como un recordatorio de que las mujeres y quie

nes gustan del buen vestir, en lo primero que se fijan es 
en que se luzcan unos zapatos limpios y cuidados. 

adornados con broches o 
he  billas, sino que deben ser 
mocasines lisos o el clá sico 
negro con cintas.

Algunas sugerencias
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MATERIAL WORLD

MULTITASK
Logística y diversión a tu alcance 

L os dispositivos electrónicos ahora son mul
tiusos, en un mismo aparato se encuentran 
las he rramientas suficientes para tra bajar, 
organizar, almacenar, agendar y entre
tenerse. Conoce las más nuevas y sofisticadas 

opciones del mercado que ofrecen todas estas ventajas.

www.acer.com.mx     www.sonyericsson.com/play     www.nokia.com.mx     www8.hp.com/mx      www.sony.com.mx

1

4
5

2

3

1 EXPERIA PLAY SONY ERICSSON
Sony Ericsson lanza el primer teléfono inteligente con certificación 
PlayStation dotado de controles de consola reales. Cuenta con pantalla 
multi tác til de cuatro pulgadas y tarjeta micro SD de 8 GB ampliable a 
32 GB.
2 TOUCHSMART SERIE 300-1200 HP
Computadora de escritorio con pantalla táctil de 20 pulgadas, Win-
dows 7 Home Premium original con cinco puertos USB, ideal para ver 
fo to gra fías, videos, programas de TV e interactuar en redes sociales.
3 BRAVIA HX920
Sony Internet TV con pantalla LCD que permite tener re des sociales, na-

vegadores, películas, fotos, videos y música en la misma pantalla. Las 
funciones de internet son Skype, Wi-Fi, TrackID, Media Remote, BRAVIA 
In ternet Video & Widgets, HTML Browser y red inalámbrica integrada.
4 NOKIA E7
Cuenta con pantalla táctil de cuatro pulgadas, correo laboral y personal 
en tiem po real, mapas con GPS guiado por voz gratis y redes sociales 
com pletamente integradas. 
5 ICONIA TAB W500 ACER
Con pantalla multitáctil de 10.1 pulgadas de alta definición, pesa so lo 
un kilo y puede adaptar un teclado de tamaño completo con puerto pa
ra conexiones rápidas a internet.
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LOFT & ARCHITECTURE

“El arte de construir”
FORTE Arquitectos
La firma
FORTE Arquitectos es un despacho de 
especialistas en diseño, construcción y re
modelación de todo tipo de inmuebles. Su 
excelente calidad, experiencia del equipo 
de trabajo y perfeccionamiento en cada 
detalle los ha posicionado y diferenciado 
del resto. Sin dejar a un lado su habilidad 
por la combinación perfecta, confort con 
fun cionalidad, excelente imagen y un delei
te de habitar como nunca antes se había 
experimentando.

El diseño y la construcción son solo el 
principio, pues la misión de FORTE es 
entregar al cliente un producto de excelen
cia y demostrar con cada proyecto que son 
la mejor opción.

Aunado a esto, el despacho de arquitectos 
ofrece una garantía que abarca desde la 

ci men tación hasta los acabados de cada 
diseño, mediante el análisis de todos los de
talles, estudiando su funcionalidad hacia la 
optimización de espacios, instalaciones es
peciales y un magnífico complemento con 
detalles finos, naturales, áreas amplias, tex
turas y acabados acogedores, que le dan un 
toque único a cada proyecto.

Sus diseños
La rama comercial FORTE se encarga de 
proyectar, crear la imagen arquitectónica 
y realizar el diseño de interiores de fran
quicias como restaurantes, hoteles y ofici
nas, entre otras, que han tenido acepta
ción a nivel nacional e internacional, dán
dole las características de distinción que 
han marcado su posicionamiento en el 
mercado.

Sus servicios

 Diseño residencial y comercial
 Construcción y edificación

      de cualquier tipo de obra civil
 Asesoría y supervisión
 Diseño de interiores
 Imagen arquitectónica 

      y concep tua liza ción comercial
 Remodelación
 Mantenimiento

Contacto
Av. José Vasconcelos 150 ote.,  Mezzanine 6, Col. del Valle,  San Pedro Garza García,  NL T. 8262-8051  y  8262-8048 

info@fortearquitectos.com   www.fortearquitectos.com

“El reflejo perfecto 
de nuestras ideas 
y la pasión para 

hacerlas realidad”

A R Q U I T E C T O S



33ABRIL 2011



34 JULIO 2011

Chicharito 
Javier 

Hernández

STARS OF LIFE

PLAYERS of life invita a los ilustradores a participar en 
esta sección. En la próxima edición la estrella será: 
Steve Jobs 

  
Contacto: isabel@grupomacom.com

Con la portería en la mente
En su corta pero impresionante carrera, el des ta ca do 
fut bo lis ta mexicano ha de mos tra do ser un goleador de 
es tir pe, apuntando a colocarse en tre los más grandes 
del ba lom  pié nacional e in ter na cio nal.

Hernández Balcázar 

Es

el 1 de junio de 

 a causa de sus

nació en Guadalajara, Jalisco

del ex seleccionado nacional Javier 

El sobrenombre Chicharito viene de su 
padre, quien era apodado            

Debutó con el primer equipo del 
Guadalajara el 9 de septiembre de    

le ganaron 4-0 al Necaxa. Javier fue el 
artífice de la última anotación.    

día en que Las Chivas

1988.
Javier

hijo

Chícharo

2006,

ojos verdes.

nietoHernández Gutiérrez y                  del también ex 
futbolista Tomás Balcázar.

Se consolidó como goleador con 
el Guadalajara en 2009

Hizo dos

Tomás Balcázar
también anotó un gol contra 
Francia en el Mundial Suiza 1954.

Fue el jugador más rápido de 
la Copa Mundial de Sudáfrica, 
registrando una velocidad 
máxima de 

En 23 partidos con la Selección 
Mexicana ha marcado

El 8 de abril de 2010 firmó un 
contrato de cinco años con el

Recibió el trofeo Sir Matt Busby 
como

al cual se unió el 1 de julio del 
mismo año. Anotó 
en su primera temporada.

del Manchester United en la 
temporada 2010-2011, ganó
la Liga Premier y llegó a la final 
de la Liga de Campeones de 
Europa.

en los partidos contra Francia y 
Argentina.

del torneo mexicano.

en la Copa Mundial Sudáfrica 2010

y para 2010 fue   campeón goleador

goles

su abuelo

por hora.

14 goles.

Manchester United,

32.15  kilómetros 

mejor jugador

20 goles 

Ilustración por 
Jaime García Seceñas
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DYCUSA, es una empresa 
regiomontana, fundada el 
24 de Noviembre de 1980. 
Dedicada a la industria de 
la construcción en general, 
ha logrado ser hasta hoy 
una de las empresas más 
importantes de la repú
bli ca mexicana. Cuen tan 
con más de 30 años de 
experiencia y con el res 
pal do de más de 55 años 
de su fundador. Ha in cur
sionado en el ámbito na
cio nal e internacional con 
obras de gran importancia 
social, seguridad y bene
ficio comunitario.

P articipan en el desarrollo y 
cons  trucción de proyectos de 
in fra estructura urbana, edifi 
cación, comercial, indus trial y 
mé di ca con un equipo humano 

exi toso y eficiente que aplica técnicas in
novadoras, logrando la ejecución de los 
proyectos en tiempo y forma.

Con la finalidad de atender de manera 
inmediata a las necesidades de sus 
clientes, DYCUSA cuenta con la división 
Maquinaria y Bygsa, empresas dedicadas 
al movimiento de tierra y transporte que 
con equipo moderno y eficiente dan una 
respuesta inmediata. 

Su visión y esfuerzo los llevaron a 
certificarse en abril del 2007 en el ISO 
9001:2000 y en el 2010 con el ISO 
9001:2008. También son poseedores 
de premios nacionales e inter na cio
nales que han recibido a manos de 
algunos presidentes de México y per

Innovaciones
Sistema de concreto compactado 
con rodillo (CCR), utilizada en 
la construcción de la Cortina 
Rompepicos.
 Materiales y sistemas constructivos 
sustentables y de actualidad 

Proyectos recientes
 Las Plantas de Tratamiento 
de Aguas Residuales, “Dulces 
Nombres” y Cañaveralejo, esta 
última en Colombia
 Presa Rompepicos
 Canal Santa Lucía y Parque 
Fundidora
 Torre Administrativa y Atención 
Ciudadana 
 Hospital General de Zona No. 67 
del IMSS

DYCUSA
Desarrollo y Construcciones Urbanas

FICHA TÉCNICA

Constructoras
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sonalidades mexicanas. Algunos de los 
reconocimientos son: CMIC  Premio 
Nacional Lieberman por la mejor obra 
en 1996, 2005 y 2007. Premio CEMEX 
por mejor obra de concreto en 1995, 
mejor ejecución de obra en 1996, ca
tegoría infraestructura y urbanismo 
en 2005 y 2008, además del Premio 
CEMEX Internacional en la categoría in
fra estructura en el 2008. DYCUSA forma 
par te de La Cámara Mexicana de la In
dus tria de la Construcción (CMIC) y de 
la empresa valuadora Dun & Bradstreet, 
dán dole mayor confianza a sus clientes y 
su mando su preferencia.

Además, se destacan por ser de las 
pri meras constructoras en aplicar el 
sistema de concreto  compactado con ro
dillo (CCR) que consiste en la mezcla de 
grava, cemento, ceniza volante y agua en 
proporciones especificas, permitiendo re
sistencias superiores a las tradiciona les a 

corto plazo. También utilizan materiales 
constructivos y sustentables de actualidad.

Actualmente DYCUSA se encuentra 
en la realización de la planta de trata
miento de aguas residuales Atotonilco, 
en Hidalgo, la cual será la más grande 
del continente Americano. Ésta tendrá 
capacidad para tratar 23 metros cúbicos 
por segundo y un módulo adicional para 
tratar 12 metros cúbicos en épocas de 
lluvias. 

Aunado a esto se está realizando la 
cons trucción de la Presa el Realito, 
ubi cada en San Luis de la Paz, Gua
najuato que permitirá abatir la escasez 
de agua para consumo humano en los 
municipios colindantes del estado de 
Guanajuato y San Luis Potosí. La cor
tina está construida a base de CCR, la 
cual requerirá alrededor de 500 mil m3. 
Tiene 90 metros de altura y 270 metros 
de longitud. 

Contacto   Av. Manuel J. Clouthier No. 3112, Col. Santa María. Monterrey, N.L. C.P. 64650
T. 1158-4200      www.dycusa.com 
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Promotora Elizondo (PESA) 

cuenta con más de treinta 

años en la industria de la 

construcción brindando 

su experiencia al servicio 

de los neoleonenses; fue 

constituida en la Ciudad 

de Monterrey el 13 de 

sep tiembre de 1978 como 

“Desarrollo Industrial de la 

Construcción SA de CV” 

pa ra en 1980 consolidarse 

co mo Promotora Elizondo 

SA de CV. 

PESA ha entregado un patrimonio a 
más de 30 mil familias, respaldados por 
la calidad en sus procesos constructivos y 
en la i n no vación continua en productos y 
servicios. 

Como parte de sus unidades de ne go
cio, Pro motora Elizondo diseña, pro yec
ta, urbaniza, edifica, comercializa e in di
vidualiza viviendas dirigidas al mer cado 
económico y residencial medio, acom
pañando y asesorando al cliente a lo lar go 
de todo el proceso de adquisición, titulación, 
garantías y posventa.

En enero 2006 PESA obtuvo la Cer ti
fica ción en la Calidad de la Construcción 
de Vivienda, basado en el modelo 3CV+2 
del Tecnológico de Monterrey. Cuentan 
con el sistema de Calidad Asegurada de 
Vivienda (CAVI), fue reconocida como 
empresa de calidad por INFONAVIT y es 
miembro activo de la Cámara Nacional de 
la Industria de Desarrollo y Promoción de 
la Vivienda. 

Innovaciones
Ecotecnologías de aislamiento 
térmico y de consumo racional de 
agua y energía
Tuberías de materiales de alta 
tecnología y durabilidad que han 
reemplazado a las de acero y cobre
Viviendas diseñadas y cimentadas 
para futuras ampliaciones

Proyectos recientes
Complejos habitacionales en toda 
el área metropolitana de Monterrey, 
NL
Proyecto dirigido al mercado 
Residencial Plus, en Privanzas de 
Valle Oriente

Promotora Elizondo
Calidad asegurada en vivienda 

FICHA TÉCNICA

Constructoras

Corporativo: Av. Acapulco No.1500, Col. Josefa Zozaya, Guadalupe, NL
Oficinas de ventas: Washington No.1237 2do Piso, Col. Centro, Monterrey, NL
Línea de Atención PESA: 834260 55       www.promotoraelizondo.com
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Grupo LEMOX

Este Grupo es una compañía regiomontana especializada 
en la gerencia profesional de proyectos residenciales. 
Sus orígenes se remontan a 1988, año en que inició una 
ascendente historia de éxito.

Conformada por un grupo multidisciplinario de 
profesionales, bajo el liderazgo de la Arquitecta Patricia Salinas 
Chávez, LEMOX hace realidad el sueño de construir una casa 
siguiendo los más altos estándares de calidad, orden y eficiencia, 
para así obtener como resultado una óptima aplicación de los 
recursos y un mayor control sobre las decisiones.

Grupo LEMOX ha conseguido el más alto reconocimiento de 
la industria de la construcción: una creciente cartera de clientes y 
proyectos que cada vez son más retadores.

La innovación es una constante en la operación de la empresa. 
Cada casa es una obra especial y cada proyecto un nuevo reto. 
Trabajar en la línea de una cultura de esfuerzo, uso racional de los 
recursos, honestidad y ética profesional, que son características que 
lo han distinguido e impulsado su crecimiento.

Grupo LEMOX ha realizado un gran número de proyectos y 
con mucho orgullo, puede afirmar que sus obras hablan por sí 
mismas y sus clientes son su mejor publicidad. 

DIRECCIÓN DE OBRA RESIDENCIAL DE LUJO

Contacto:
T. (81) 8303-6186
contacto@lemox.com.mx
www.lemox.com.mx

Diseño e implementación de proyectos

VIVENDUS

Servicios:
Dirección de obra residencial, comercial e industrial
Consultoría y evaluación de proyectos constructivos
Auditorías de construcción

Administrando la realización de tu sueño

Confianza a gran escala

Eficiencia: principio de tu negocio
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Las pymes 
Antes de adentrarnos en el tema de la nor
matividad de la obra pública, es importante 
precisar el propio concepto de esta clase de 
obra.

L a Ley de Obras Públicas para el Estado y los Municipios de 
Nuevo León (LOPEMNL) establece en su artículo cuatro 
que se considera obra pública y servicios relacionados con 
la misma “la construcción, reconstrucción, conservación, 
modificación o demolición de bienes inmuebles, que por 

su naturaleza o por disposición de la Ley sean destinados a un ser
vicio público o al uso común”. Es decir, toda ejecución física en 
inmuebles propiedad del Estado o los municipios es obra pública, 
sea una vialidad, un edificio para oficinas administrativas o bien, 
un estacionamiento.

Hemos sido testigos de cómo las principales constructoras de 
Nuevo León, y en general, las de la República mexicana, han 
crecido principalmente con base en la obra pública que ejecutan, a 
tal grado que pareciera que dichos concursos solo están hechos a la 

 y la obra pública

Por Lic. Miguel O. Zárate Martínez

medida de las grandes empresas y que así las pequeñas y medianas 
nunca pueden llegar a adjudicárselos.

Esto no es un mito, pues en realidad las pymes muestran poco 
in terés por participar en las licitaciones convocadas, ya que hasta el 
año 2009, la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados con 
las Mismas (LOPSRM) establecía que las bases de licitación tenían 
que ser adquiridas por quien deseara participar y su valor era el 
mis mo que el costo de elaborar las bases entre los participantes, por 
lo cual para una pyme no era fácil acceder.

En virtud de la política pública federal de impulsar el crecimiento 
de las pymes, el primer cambio que se efectuó para tal efecto se 
reflejó en la mencionada LOPSRM, ya que se reformó de tal 
manera que ahora no se requiere comprar las bases e inclusive 
el término “bases de licitación” desapareció de la Ley y solo se 
utiliza el concepto “convocatoria”, la cual contiene el pliego de 
condiciones. Por ende, enfatizo, en la actualidad conocer de las 
licitaciones de obra pública y servicios relacionados con la misma 
no cuesta; incluso, la participación en el concurso puede hacerse 
de manera remota mediante el sistema de Compranet (www.
compranet.gob.mx).

Sin embargo, hasta la fecha en Nuevo León las bases de la 

CONOCER MÁS

86



87JULIO 2011

licitación siguen teniendo costo para su participación, por lo que 
el interesado debe adquirirlas al precio que sin fundamentación 
alguna establezca la dependencia convocante, ya que en la 
LOPEMNL no se estipula ningún mecanismo para justificarlo. 

A fin de subsanar tal problema, considero que sería importante 
reformar dicho ordenamiento, ya que así no solamente disminuirían 
la corrupción y las arbitrariedades que en ocasiones envuelven a 
este tipo de procedimientos, sino que además una re forma de tal 
naturaleza permitiría incentivar la participación de las pymes en 
el Estado.

Por otra parte, también hemos sido testigos del hecho de que una 
vez adjudicada la obra, su ejecución no es de lo más sencillo, dado 
que el formalismo requerido para la entrega del sitio, los trabajos, 
las estimaciones y facturas, no es simple. Del mismo modo, obtener 
el pago por la ejecución de la obra pública también suele tener sus 
complicaciones; a título de ejemplo, en el trienio pasado di versos 
Ayuntamientos como San Nicolás de los Garza, Santa Ca tarina, 
Escobedo y Monterrey, entre otros, fueron demandados vía el 
Tribunal Contencioso Administrativo por las constructoras a quie
nes no habían pagado la ejecución de la obra pública efectuada.

Al respecto cabe destacar que la Ley de Administración Finan
ciera del Estado de Nuevo León (LAFNL) es de aplicación supletoria 
a la Ley de Obra Pública de nuestro Estado (LOPEMNL). Ahora 
bien, es aún más importante saber que la LAFNL establece que los 
créditos devengados de contratación para obra pública prescriben 
a favor del Estado en el plazo de un año, contado a partir del mo
men to en que son exigibles. En otras palabras, es de vital im por
tancia realizar de manera indubitable las gestiones de cobro a fin 
de que no prescriba la acción del particular de demandar al Estado 
o los municipios.

Es necesario mencionar que no compartimos lo establecido en 
las mencionadas leyes respecto del término de prescripción de los 
créditos exigibles, ya que mientras que en la LOPEMNL se instaura 
que el Estado tiene un término libre para exigir los posibles daños 
ocasionados por una obra, en la LAFNL se establece un plazo 
máximo de un año para que el particular exija los créditos a cargo 
del Estado, derivados de una contratación para obra pública. Con 

esto se observa un trato desigual e inequitativo hacia los debitores 
de una misma obligación.

En este orden de ideas, Zárate Abogados se pone a su disposición 
para brindarle la asesoría que requiera. 

Contacto
www.zarateabogados.com
miguel@zarateabogados.com

Av. Roble 695 D-1
Col. Valle del Campestre
66265 San Pedro Garza García, NL
T. (81) 8335-2930

World Trade Center
Montecito 38, Piso 28, Oficinas 12 y 13
Col. Nápoles, Delegación Benito Juárez
03810 México, DF
T. 55-1107-0749
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Ing. Rogelio

Ingeniero Civil por el Tecnológico de 
Monterrey, con especialidad en Cons
truction Management, tras realizar va 
rios cursos internacionales, Rogelio Mo   ra 
les está al frente de la Cámara Me   xi  cana 

de la Industria de la Construcción (CMIC), 
Delegación Nuevo León, de la cual es socio 
desde 1985. Entre los principales pue s   tos 
que ha ocupado en su trayectoria pro   fesio
nal está el de Director General de Ser vicios 
Integrados de Supervisión y Cons trucción, 
Presidente de Ingenieros Civiles ExaTec y 
miembro del Consejo Directivo del Club de 
Niños y Niñas, ABP.

Desde hace casi seis meses enfrenta el com
promiso de que todas las obras en nuestro 
Estado se realicen en tiempo, costo y con la 
calidad que los ciudadanos me re cen.

CMIC proporciona un servicio de re pre
sentación, gestión y ca pa citación, siempre 
en aras de impulsar la competitividad de sus empresas afiliadas y 
promover el desarrollo profesional y hu mano de los trabajadores que 
conforman la industria. Cuenta con cer ca de 500 empresas. “Nuestros 
afiliados en cuen tran en nosotros una institución fuerte y consolidada, 
que lleva sus propuestas e inte reses legítimos a los poderes públicos”.

Uno de sus objetivos es otorgarles herra mien tas para ser más 
com pe titivos y que NL cuente con constructoras fuertes, capaces de 
ejecutar grandes obras dentro y fuera de la entidad. Todos sus ser vi
cios y asesorías se respaldan en un dise ño de la más alta calidad en 
concepción, ins trumentación, valoración efec ti va de su apli cación, así 
como seguimiento y satisfac ción del afiliado, entre los cuales figuran 
Asesoría Técnica y Jurídica, Centro de Arbitraje de la Industria de 
la Construcción y acceso a con sulta de licitaciones de obra pública.

“Somos el sector formal de la construc ción”, afirma el Presidente 
de CMIC, quien señala que las empresas que la conforman tienen ca
racterísticas en común, como estar legalmente constituidas y competir 
por dar un mejor servicio, precios y la más al ta calidad en sus obras. 
Considera que la ma yor ventaja de afiliarse es tener la seguridad de 
que un organismo los respalde y vele por sus intereses, sobre todo que 
les brinde el apoyo necesario para la consolidación de sus proyectos.

Desde marzo ha habido muchos concur sos de obras beneficiando 
al Estado al dar cumplimiento a los proyectos de recons truc ción, con 

Morales Botello
PRESIDENTE DE LA CÁMARA MEXICANA DE LA INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCIÓN

Por Ana Beatriz Priego
Fotografía por Mauricio Alanís

PROFESIONALES

obras necesarias para el crecimiento natural de la región y favoreciendo 
también a las empresas y la sociedad. “El principal beneficio es para los 
neoloneses, al contar con una mejor infraestructura vial y de servicios, 
y por ende, una mejor calidad de vida”, enfatizó. Después del huracán 
“Alex” la CMIC ha trabajado muy de cerca con la federación, el Estado 
y los municipios para que sus afilia dos pa rti ci pen activa, profesional y 
com pro metidamente, como lo ha he cho desde hace más de 55 años, 
“construyendo las soluciones de infraestructura que requiere un Estado 
vigoroso y pujante como Nuevo León”.

Para el resto del año se espera un creci miento del sector, “se incre
mentarán los em ple os que genera, que hoy as cien de a 116 mil y 
estimamos que en el se gun do semestre se dé un crecimiento de 7%, con 
cerca de nueve mil plazas adicionales”. En impulso al mejoramiento de 
las con diciones laborales en la construc ción se han creado programas 
para reducir en dos niveles el índice de sinies tra lidad del sec tor, los 
cuales se realizan a través del Insti tuto de Ca pa ci ta ción de la Industria 
de la Construcción (ICIC), que en 2010 arrojó co mo resultados dos mil 
255 cursos, ocho mil 221 participantes y 124 mil 980 horashombre de 
capacitación. “El ICIC es nuestro pi lar de servicio, a través del cual se 
forma, entrena y actualiza el co no  ci  mien to de habilidades y destrezas 
de los trabajadores ele vando la productividad, competitividad y 
calidad de nuestras empresas afiliadas”, concluyó Morales Botello. 
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Las empresas instaladas en un parque industrial tienen múltiples 
ventajas: mayor certeza jurídica respecto a la tenencia de la 
tierra, seguridad, servicios comunes, disponibilidad in mediata y 
garantizada de los servicios públicos y sinergias con ope raciones 
vecinas, entre otras. Esto lo promueve y soporta la legis lación en 
México, principalmente a través de la Norma Oficial Mexicana 
NMXR046SCFI2005, que establece criterios claros y unifor
mes para la evaluación de los parques industriales, buscando ge
nerar confianza y certidumbre a los inversionistas y usuarios, así 
como la legislación estatal y local en materia de desarrollo ur bano 
y fraccionamientos industriales.

Por lo general en el proceso de adquisición de un inmueble en 
México, las transmisiones de titulación resultan ser válidas y libres 
de gravámenes. Sin embargo, es recomendable realizar auditorías 
en transacciones inmobiliarias que normalmente incluyen un 
estudio de titulación que consiste en la búsqueda de los an
tecedentes del título de propiedad en el Registro Público de la 
Propiedad, Registro Agrario Nacional, entre otras dependencias, 
resultando en la emisión de un reporte de titulación.

En adición a lo anterior, los inmuebles pueden estar afectados 
por ciertos intereses limitantes o gravámenes no necesariamente 
mostrados en un certificado emitido por las instancias antes 
mencionadas, como lo pueden ser derechos de propietarios, doble 
titulación, limitaciones de uso, etc. En relación con ello, el papel del 
asesor jurídico al realizar un estudio de titulación y la opinión que 
emite como resultado del mismo, es trascendental para cerciorarse 
de que en el inmueble no exista ninguno de los riesgos potenciales 
antes descritos, en especial para el caso de los que fueron sujetos al 
régimen ejidal en el pasado de su cadena de titulación.

En conclusión, podemos decir que el inversionista extranjero 
busca una mayor certeza jurídica, mitigar todos los riesgos posi
bles, establecerse en un ambiente de seguridad y sinergia logística, 
que le permita ser más competitivo y lograr una operación de 
éxito, factores que sin duda se dan con la asistencia de un asesor 
legal integral que guíe a la empresa en su proceso de selección 
de sitio, auditoría legal, negociación de incentivos a la inversión, 
contratación del inmueble en que efectuará sus operaciones, sea 
en compraventa o arrendamiento, y el desarrollo del mismo.

ASPECTOS LEGALES RELEVANTES

90

Por Juan Bernardo García Garza
Socio de Baker & McKenzie

La creciente complejidad de los negocios, la necesidad 
de eficientar costos y mitigar riesgos, así como la so fis
ticación de los propietarios locales de la tierra, ahora 
a so ciados con desarrolladores y/o fondos de inversión 
trasnacionales, provocó cambios relevantes en la manera 

de hacer negocios por parte de los desarrolladores industriales del 
país, teniendo un enfoque principal en la eficiencia logística, sin 
dejar de lado la constante búsqueda de certeza jurídica al realizar 
transacciones inmobiliarias para proteger sus inversiones.

Dado lo anterior, las empresas multinacionales comenzaron a 
demandar más espacios en arrendamiento a largo plazo, construi
dos a la medida, etc., lo cual en sí generó una nueva dinámica de 
mercado en el país, con nuevos esquemas que otorgaron una ma
yor flexibilidad de operación a dichas trasnacionales y un mayor 
flujo para realizar sus inversiones productivas.

La entrada en vigor del TLCAN (Tratado de Libre Comercio de 
América Latina) derivó en el aumento de la calidad de los desarrollos 
inmobiliarios y en una serie de alianzas entre propietarios locales 
de tierra, constructoras, desarrolladores y fondos de inversión 
extranjeros, que nos llevan a la oferta inmobiliaria industrial 
de calidad mundial y con tendencias sustentables que hoy 
ofrece México, donde hay portafolios de naves industriales en 
arrendamiento con clientes AAA, sujetos a garantías corporativas 
de sus matrices y que por ello son de fácil descuento y/o 
financiamiento por parte de instituciones financieras mexicanas 
e internacionales.

Desarrollos 
Inmobiliarios Industriales en México

LEGIS

El crecimiento de los desarrollos industria les 
en México ha estado íntimamente relaciona
do al ingreso constante y creciente inversión 
ex tran jera directa, así como la privilegiada 
po sición logística de nues tro país respecto de 
la economía más grande del mundo: Estados 
Unidos. 
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empresas deben realizar un acto, operación o inversión nueva. El 
cumplimiento de las obligaciones fiscales, ya de por sí complejas, 
se ve agravado con reglas que llegan a percibirse como posturas 
inflexibles del fisco con el único fin de allegarse recursos.

En este contexto surge la interrogante para el sector empresarial 
sobre cómo actuar ante esta problemática cuya solución de fondo 
parece lejana. La respuesta no es sencilla e implica un esfuerzo dia
rio y constante, el cual puede darse en dos frentes:

1. Internamente, las empresas deben buscar la optimización de 
su carga fiscal y el debido cumplimiento de sus obligaciones a través 
del conocimiento de las implicaciones de la regulación tributaria, lo 
cual puede lograrse por medio de la asesoría profesional adecuada 
brindada por el especialista interno, así como por el asesor externo.

2. Externamente, ejerciendo asertivamente sus derechos, tanto 
a nivel de la exigencia organizada y enérgica frente a legisladores 
(a quienes es urgente demandar la reforma estructural tributaria) y 
frente a la autoridad, a través de las cámaras empresariales y or ga
nismos profesionales; además, acudiendo a los tribunales competentes 
a defender sus posturas, cuando habiendo cumplido con sus deberes 

COACHING

El sistema
tributario en México

¿UN INHIBIDOR DE LA COMPETITIVIDAD?

Por Gonzalo Maní de Ita
Socio de Impuestos y Servicios Legales en Deloitte
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S in duda lo es. El sistema tributario ha sido un factor 
inhibitorio de nuestro nivel de competitividad. Pa
ra constatarlo basta consultar la edición 2010, pu
blicada en octubre de ese año, del Índice Global de 
Competitividad (IGC), elaborado por el Foro Econó

mico Mundial. Desafortunadamente, México descendió de la 
posición ocupada en el ranking de 2009, año en el que ocupó en 
el lugar 60. Ahora nos ubican en el 66, de un total de 139 países. 
Es inquietante que nuestro país sea situado, en este indicador, por 
detrás de varios países de Latinoamérica tales como Chile, Puerto 
Rico, Costa Rica, Brasil y Panamá.*

El informe que se elabora para la publicación del IGC, destaca 
los principales problemas para realizar negocios en México: buro
cracia, corrupción, crimen y robo, acceso al financiamiento y re
gulación laboral restrictiva. Todos estos temas merecen atención 
inmediata, pero un motivo de reflexión es el sistema tributario 
mexicano. El informe de referencia, al desglosar los componentes 
del IGC, señala directamente a la legislación fiscal y a las 
tasas im positivas que prevalecen en México, en los sitios 
siete y ocho, en la lista de factores más problemáticos para hacer 
negocios.

Esto no es extraño si se analiza lo ocurrido en años recientes: 
re formas no sustanciales a la regulación fiscal, que además en 
ciertos casos, no han dado certeza jurídica al particular; creación 
de nuevos impuestos cuyo fin ha sido recaudar, mas no incentivar 
la inversión o la generación de empleo; utilización del incremento 
en tasas y supresión de tratamientos benéficos, en aras de cubrir 
huecos presupuestales.

Lo anterior se ve agravado con la actuación de la autoridad 
tributaria, que en ocasiones es más intimidatoria que conciliadora, 
así como la de los tribunales, que en ciertas resoluciones parecen 
privilegiar cada vez más los intereses del fisco por encima de la 
salvaguarda de los derechos de los contribuyentes. Sobre este úl
timo aspecto, el IGC contempló como desventajas competitivas, 
la falta de independencia del poder judicial y la deficiencia del 
marco jurídico para la resolución de controversias e impugnación 
de actos de autoridad.

Las contribuciones, en los términos en que están concebidas, 
son un elemento adverso a la competitividad, cada vez que las 

*Fuente: World Economic Forum, Global Competitiveness Report 2010-
2011, octubre de 2010, Ginebra, Suiza.

La legislación fiscal y las tasas 
impositivas en México aparecen como 

los factores más problemáticos para hacer 
negocios, según el ICG

en materia fiscal, la autoridad actúe de forma arbitraria.
Tales desventajas se erigen, a su vez, en reto y área de oportu

nidad para las empresas, que únicamente podrán superarse con un 
efectivo ejercicio de sus derechos, mediante la defensa de sus inter
eses ante los tribunales con competencia en materia fiscal.

En la medida en que las empresas en su conjunto empiecen 
a actuar, estaremos en mejor posición para enfrentar nuestro 
reto global como país: hacer de México un país verdaderamente 
competitivo y tal vez en un lustro o una década, ingresar al Top 50 
de la com pe titividad mundial.
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El auge
OPORTUNIDADES DE INVERSIÓN

Al ser ya una fuerza que se debe tener en cuen ta, en los 
próximos años éstos se con ver tirán en competidores pares 
con los mer ca dos maduros y tendrán más poder eco nó mi co 
y político. En la medida en que se lleve a cabo el comercio e 
inversiones en todos los mercados emer gen tes, surgirán más.

Una combinación explosiva de poblaciones grandes, 
jóvenes, urbanas y cada vez más instruidas, con mayores 
ni ve les de ingresos disponibles (por ejemplo Indonesia) y 
recursos naturales (Nigeria), está impulsando los nue vos 
mercados emergentes. Éstos últimos le han brin dado opor
tunidades de inversión a los mercados más es ta ble cidos.

Las cifras hablan por sí solas: se prevé que los mercados 
emer gen tes crezcan 5.1% en 2011, en comparación con 
solo 1.3% para los mercados maduros, de los cuales la 
Unión Europea contribuirá únicamente con 0.5%. Además, 
esta fortaleza económica se ve reforzada por los ne go cios 
de China y la India, así como por los fondos de ri que
za soberana del Medio Oriente que compran los activos 
occidentales subvaluados.

Es importante destacar que las compañías multinacionales 
que tienen operaciones en estos mercados están bien 
posicionadas para manejar el nuevo en tor no de negocios. 
Su agilidad, derivada de la reciente ex  pe  rien  cia de adaptarse 
para satisfacer las condiciones del mercado que cambian 
rápidamente, les da una ven taja competitiva importante 
sobre muchos de sus com pe ti  do  res maduros. También 
están bien posicionadas para apro  ve char otra tendencia 
dominante: el crecimiento en el consumo doméstico, que 
tal vez será el avance más grande e im por tan te en China y 
muchos otros mercados en vías de desarrollo.

Si bien los mercados emergentes ofrecen ser muy pro me
te do res, no son entidades homogéneas. Cada uno cuenta 
con carac terísticas y necesidades únicas que las compañías 
de los mercados maduros deben entender y prepararse para 
en fren tar. Por ejemplo, la economía de China de pen de 
mucho de la manufactura (de bajo margen), la de la In dia 
de los servicios de tecnología (de margen más alto), la de 
Rusia de la energía y la de Brasil de la agricultura.

de los mercados emergentes
Socio Director 
Re   gi ón Noreste 
Er ns t & Young 
Mé  xi co.

Víctor Soulé

ECONOMÍA GLOBAL

Afirmar que el siglo XXI estará mar ca
do por el dominio de los mercados emer
gen tes, no es una exageración.

China e India cuentan con mucha gente, mientras que 
Brasil y Rusia (y el Me dio Oriente) tienen muchos recursos. 
Los patrones de consumo también son muy diferentes. Los 
ingresos promedio de la “clase media” en China e In dia 
varían desde mil 300 hasta 15 mil dólares al año. Los gustos 
también cam bian. Los mercados automotrices en China y 
Rusia están inundados con vehículos deportivos utilitarios 
(SUV, por sus siglas en inglés), mientras que Brasil y la India 
prefieren autos pequeños.

Además, la rápida expansión económica, junto con el 
desarrollo urbano re sul tante, trae consigo varios desafíos 
que podrían provocar una crisis en los mer ca dos emergentes. 
Los problemas de la infraestructura, especialmente en 
ciudades de “segundo nivel”, están afectando a los usuarios 
domésticos y de negocios. Por ejemplo, las compañías de la 
India pierden 7% del valor de sus ventas debido a apagones. 
La estructura social también está bajo pre sión. La capacidad 
de educar y proveer viviendas y servicios de salud ade cuados 
para las grandes poblaciones en los mercados emergentes es 
un gran reto.

Con base en lo anterior, hay que tomar en cuenta que 
los negocios que operan en estos mercados deben tener 
presentes estos pro ble mas y obstáculos, pues en la medida 
en que constituyan una porción cada vez mayor de los 
ingresos globales de las empresas, una estrategia “unitalla” 
no será suficiente.
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ADVANCE

Premio 
Obras CEMEX

 20 AÑOS CELEBRANDO LA EXCELENCIA

Por Samantha Fematt

H ace dos décadas surgió un concurso con el objetivo de 
reconocer a las mejores construcciones en el estado 
de Nuevo León. Su aceptación y reconocimiento fue 
tal, que la premiación se expandió a nivel regional, 
nacional e internacional, llegando a ser hoy en día 

uno de los reconocimientos más esperados del año que premia a 
las pequeñas, medianas y grandes obras construidas recientemente, 
las cuales se destacan por sus soluciones edificadas, conceptuales, 
técnicas y estéticas en los países donde CEMEX tiene operaciones.
Arquitectos, ingenieros civiles, propietarios, contratistas y desarro
lladores públicos o privados responsables de obras son solo algunos 
de los participantes que anualmente compiten por las distintas 
preseas que Premio Obras CEMEX tiene en cada una de sus 
categorías, las cuales se modifican en cada edición con el fin de 
incluir las nuevas tendencias en construcción y diseño para ofrecer 
a todos los concursantes un espacio para sus creaciones.

Este año en la Edición Nacional hay 591 obras inscritas, sin 
embargo solamente las mejores tendrán la oportunidad de com
petir contra las mejores obras de la Edición Internacional, con 
43 obras registradas. Algunos de los países participantes son Ban
gladesh, Bosnia y Herzegovina, China, Colombia, Costa Rica, 
Croacia, Emiratos Árabes, España, Filipinas, Guatemala, Malasia, 
Montenegro, Nicaragua, Panamá, Polonia, Puerto Rico, República 
Dominicana y Tailandia.

La Edición Nacional está conformada por nueve categorías y 
cuatro Premios Especiales (Congruencia en Accesibilidad, Edi
fi ca ción Sustentable, Impacto Social, Innovación en Procesos y 
Técnicas Constructivas), y a nivel Internacional se trata de tres 
categorías y dos Premios Especiales.

El Jurado Calificador del certamen se encarga de deliberar el re
co nocimiento. Es un organismo compuesto por especialistas en el 
ámbito de la construcción, donde figuran tanto arquitectos como 
ingenieros, mexicanos y extranjeros; este año funge como Pre
sidente el Ingeniero Carlos Fonseca.

El Jurado trabaja en equipo y evalúa todos los elementos que 
integran las obras, tomando en cuenta los atributos proporcionados 
por el participante en cada categoría y el trabajo colaborativo, 
entre otros aspectos.

“Premio Obras CEMEX ha sido un catalizador para que se 
mejoren cada día las obras en México y en el extranjero”, pun
tualizó Fonseca, quien asegura que el concurso ha contribuido 

a que los profesionales dedicados a la construcción mejoren su 
trabajo a través de la cultura empresarial, flexible, innovadora, 
eficiente y sustentable que los productos CEMEX proporcionan. 
Todo esto se ha visto reflejado en los números, pues “del 2010 a la 
fecha los Premios tuvieron un incremento de 7.3% y desde hace 
cuatro años un 112%”.

Los finalistas se publicarán este mes a través de la página:
www.premioobrascemex.com y en octubre se darán a conocer los 
esperados ganadores. 
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obra, tecnología utilizada, conocimiento y aprendizaje de la em
presa.

ICA se distingue como uno de los grupos empresariales más 
importantes del país y América Latina en el desarrollo de in
fraestructura. Esta empresa siempre está comprometida con la 
aplicación de nuevas tecnologías y creando innovaciones eco
nómicas, sociales y ambientales, lo cual se evidencia en sus resultados 
y trayectoria.

La constructora capaz de incorporar la innovación en sus 
proyectos es susceptible a tener diferentes beneficios, como el in 
cremento de competitividad de la empresa, mejora en las es
trategias, aumento de conocimiento en la organización, mejora de 
calidad y actividades dentro de la constructora, incorporación de 
nuevos procesos, conocimientos materiales, productos utilizados y 
lo más importante: la satisfacción del cliente. 

Por Staff PLAYERS of life*

La palabra “innovación” está de moda y en México, se gún las 
estadísticas, se está reflejando, ya que 34% de las empresas de 
nuestro país cuentan con esta área den tro de sus organizaciones. 
Las constructoras no se quedan atrás y constantemente buscan 
innovar para implementar mejoras de producción y calidad.

El área de la construcción representa un elemento importante 
en la economía de los países en desarrollo y desarrollados. En la 
ac tualidad este mercado se ha vuelto más exigente y requiere de 
in fra estructuras que cumplan con ciertos requisitos que ayuden 
al medio ambiente y a las futuras generaciones. Por ello, cada 
pro yecto debe adaptarse a los procesos y recursos necesarios, ha
ciendo más difícil la implementación de procesos innovadores. El 
concepto abarca aspectos como las mejoras en procesos, productos 
utilizados o servicios.

Dentro de las constructoras, generalmente el departamento 
téc nico es el encargado de proponer soluciones innovadoras a los 
pro blemas que se presentan en la ejecución de las obras. Para ello 
exis ten diferentes etapas:

Reconocer que existe la oportunidad de innovar en algún 
proyecto en específico

Realización de la investigación
Incorporación de la estrategia para efectuar la innovación
Evaluación de los resultados para transferir los conocimientos 

a futuros proyectos

Para los autores Blayse y Manley (2004), la estrategia de in
novación que se implementa en las obras de constructoras debe 
reconocer la importancia del cliente en el proceso, desarrollar 
vínculos con los proveedores, integrar fases y actores dentro del 
proceso de construcción, mejorar los flujos de información, trans
mitir el conocimiento de un proyecto a otro y estimular el uso de 
nor mas. Dentro de todo esto, los cuatro elementos o disciplinas 
ne cesarias al implementar la innovación deben ser: calidad de la 

“Construyendo” 
innovaciones

Según una encuesta del IE Business School, en 
Latinoamérica solo 55% de las empresas acep
ta y valora las innovaciones que sus empleados 
proponen. Sin embargo, directivos de muchas 
organizaciones saben que la innovación es 
un término que puede beneficiarlos a largo o 
mediano plazo.

-“Innovar: de la idea a la práctica”, www.emprendedoresnews.com
-Christian L. Correa, Víctor Yepes, Eugenio Pellicer (2007), Factores determinantes y 
propuestas para la gestión de la innovación en las empresas constructoras 
-Blayse A.M, Manley K., (2004) Key influences on construction innovation

*En este artículo colaboraron Lucía Madero Marroquín y Natalia de la Fuente del 
Bosque.

Fuentes:

ANÁLISIS PLAYERS
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SOCIEDAD COMPROMETIDA

Efectos 

L os parques industriales llegaron a Nuevo León, 
y especialmente al área metropolitana, para ser 
un detonador muy importante en la economía 
del Estado. Algunos municipios como Santa 
Catarina y Apodaca resaltaron esta ventaja 

competitiva, pues además de su ubicación, son un punto 
fundamental para la logística de las empresas.

Hay que reconocer que los gobiernos de Apodaca 
hicieron muy buena promoción con estos centros y 
brin daron las facilidades necesarias para que fueran 
creciendo en su municipio. Es interesante escuchar a las 
personas involucradas en el área de negocios, expresarse 
muy bien del trabajo que han hecho con sus autoridades. 
Por ello, hoy en día vale la pena ver qué o cuál es el si
guiente paso para un crecimiento continuo y que el tema 
de la inseguridad no los ataque, como ya lo está haciendo 
en otras áreas de la industria y los negocios.

Como municipio Apodaca tiene activos adicionales: 
el primero es su proximidad al Aeropuerto Mariano Es
cobedo y el segundo, estar más cerca de Estados Unidos 
que Santa Catarina. Ambos factores ayudan a que el 
desarrollo del lugar mejore y se establezcan negocios adi
cionales, como hoteles y restaurantes de calidad. Por en
de, el incremento en viviendas ha sido visible, haciendo 
que otro tipo de negocios se instalen para cubrir las 
necesidades diarias, entre ellas el entretenimiento y la 
educación.

Así como en el área de la seguridad hay que voltear 
hacia Escobedo, Apodaca ha sido de un tiempo acá un 
Gobierno que ha hecho las cosas de una manera distinta 
para relacionarse con sus empresarios, lo cual hay que 
tomar en cuenta y repetir lo que les ha funcionado, sin 
que esto signifique que todo funciona.

El gran reto que estos municipios enfrentan, al igual 
que el resto del área metropolitana, es el transporte 
público y la calidad de vida. Sigue siendo impensable 
que se tengan camiones de segunda y tercera que no 

de los parques industriales
RETOS PARA LOS MUNICIPIOS DE NL

Maestra en Admi-
nistración Pública 
(UANL). Licenciada 
en Lengua Inglesa 
(ITESM). Colabora 
en la revista Reporte 
Indigo. Miembro del 
Consejo de la Orga-
nización Ciudadana 
Evolución Mexicana 
y ex Diputada Federal 
2003-2006. Autora 
de Maquío mi padre 
(Grijalvo) y Curul 
206, una visión del 
Congreso.

Tatiana Clouthier

cuenten con aire acondicionado, como lo son las uni
dades urbanas de San Pedro.

Es urgente que toda la población se convierta en una 
ciudadanía de primera para que todos tengamos la 
oportunidad de utilizar un transporte decente y dis
minuya la cantidad de vehículos particulares en cir
culación. Aunado a esto, dentro de las propias fábricas, 
hay que promover los “viajes” entre compañeros, para 
trasladarse al trabajo en grupo y no utilizar cada uno 
su coche, reduciendo así el tráfico. O por qué no, exi gir 
ya una línea del metro extensiva hacia aquel sector que 
tanto lo demanda.

Mientras eso sucede, es interesante que las industrias 
y la gente busquen alternativas de trabajo cercanas a sus 
lugares de vivienda. Esto no solo disminuye el costo del 
traslado, la contaminación y el tráfico, sino que acrecienta 
el tiempo y calidad que uno pasa con los suyos. Nada es 
imposible si empezamos a soñarlo, así que apoyemos a 
que se vayan dando los primeros pasos en ese sentido. 
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Por Dr. José Salazar Cantú

D entro de los diferentes sistemas de determinación del 
tipo de cambio existentes en el mundo, el de México 
podría colocarse entre aquellos donde el mercado opera 
con libertad y la intervención del banco central se da 
solo en momentos de fuertes flujos especulativos, que 

causan movimientos repentinos, ajenos a la tendencia de mediano 
y largo plazo del valor de la moneda, que operará normalmente en 
torno a su equilibrio, es decir, donde la coloca la libre interacción de 
su oferta y demanda.

En la primera década del siglo XXI predominó un tipo de cambio 
nominal pesodólar en torno al de equilibrio, como se ve en la 
siguiente figura, que contempla la evolución del tipo de cambio real 
para las últimas casi cuatro décadas, donde es notoria la marcha muy 
cercana al valor de base junio 2002, equivalente a 10 pesos por dólar, 
considerado en este ejercicio como el tipo de cambio equilibrado.

El mandato principal que dirige la actividad 
del Banco de México es cuidar la estabilidad 
del valor de nuestra moneda.

El peso mexicano
en su nivel de equilibrio

Fix ha exhibido una tendencia de apreciación que lo ha llevado a 
un punto prácticamente de equilibrio al final del primer trimestre 
de 2011.

En este cálculo se ha empleado el tipo de cambio Fix, representativo 
del valor del peso por dólar, dado que se emplea en operaciones de 
mayoreo e interbancarias, las cuales constituyen la mayor parte de lo 
comerciado diariamente. Si bien existen una serie de críticas sobre el 
concepto de tipo de cambio real y más aún acerca de su medición, 
muchos autores lo consideran útil para estudiar las tendencias 
históricas del valor de la moneda.

De continuar las tendencias inflacionarias en México y EU, 
y considerando que el tipo de cambio Fix se mantuviera en su 
actual estatus, que lo sitúa prácticamente en el equilibrio (1.9% 
aún depreciado), el presente año terminaría con un tipo de cambio 
nominal de 12.05 pesos por dólar, estimación que podría no 
verificarse si las tasas de rendimiento de los bonos de deuda pública 
de algunos países empezaran a subir (las condiciones para que suceda 
están presentes desde hace meses). La presión provocada por los 
déficits fiscales en Europa, América y Asia es notable. La potencial 
alza de las tasas internacionales podría significar la salida de capitales 
extranjeros especulativos, mismos que se han acumulado de manera 
inédita en México. Ello produciría presión sobre el peso mexicano. Si 
bien la probabilidad de este escenario es baja, cabe prevenir y crear 
estrategias ante tal situación.

DATOS DEL COLABORADOR
Profesor de planta del Departamento de Economía en el Tec de Monterrey, Campus Mon-
terrey, donde también forma parte de la Cátedra de Investigación de Desarrollo Económi-
co y Social. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores en el nivel 1 y coeditor de 
la Revista Estudiantil de Economía.

De acuerdo a la ley de un solo precio internacional y dado que 
el tipo de cambio también es un precio, la evolución de su valor 
nominal sería aquella necesaria para ajustar el diferencial existente 
entre los precios externos y los internos.

El tipo de cambio real deriva de dividir el producto del tipo de 
cambio nominal por un índice de precios en el exterior, entre un 
índice nacional de precios. Calculado de esta forma, la gráfica 
muestra que luego de alcanzar su máxima depreciación en toda una 
década en febrero de 2009, los últimos dos años el tipo de cambio 
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Sentido
¿Cómo desarrollamos a un líder para 
que sea capaz de conformar un equipo 
de alto desempeño, motivado y apto pa
ra llevar al grupo a los resultados es pe
ra  dos por la organización?

Derivado de lo que la Oxford Leadership 
Academy propone en sus programas alre
de dor del mundo, el segundo elemento ca
racterístico de los equipos de alto desempeño, 
además del Sentido de Propósito, comentado 

el mes anterior, es el Sentido de Pertenencia.
Todos hemos escuchado la expresión “Ponte la ca

miseta” o más en específico el término “Ponte la Verde”, 
haciendo referencia a sentirte parte del equipo, el 
proyecto, la organización, tu nacionalidad. Eso sería la 
explicación más sencilla de la importancia de sentirte 
parte de algo más grande que lo que realmente aportas 
o representas.

El Sentido de Pertenencia significa arraigo a algo que 
se considera importante y que contribuye a la unidad del 
equipo; cuando se carece de él, se fomenta la inseguridad, 
la desconfianza y el egoísmo. No es solamente una 
expresión o una acción particular, sino que se genera 
gracias al comportamiento y estado de ánimo del líder.

Todos y cada uno de los miembros de una organización 
son responsables de reflejar esa actitud, de sentirse par te 
del todo, porque solo así lograrán caminar la milla adi
cional que representa el éxito del negocio o el proyecto. 
No es algo que se da naturalmente, sino que se debe in
fluir y potenciar, siendo ahí donde los líderes de los equi
pos aplican técnicas para elevar el desempeño de sus 
colaboradores. Esto implica cambios de actitud, com
portamientos diferentes y nuevos y mejores hábitos para 
accionar.

Hace algunos años tuve la oportunidad de conocer 
y platicar con Donald Keough, ex CEO de Coca Cola 
Co. y uno de los ejecutivos más reconocidos en la Unión 
Americana. Me decía que la mejor manera de desarrollar 
la capacidad para motivar al equipo alrededor tuyo era 
haciéndolos sentirse parte del mismo grupo y no como 
alguien que desarrolla una actividad por el sueldo que 
devenga; esto se logra siendo auténtico, apasionado, 

de pertenencia Director de la Cátedra 
de Liderazgo del Tec-
nológico de Monterrey. 
Durante 22 años ocupó 
diferentes cargos direc-
tivos del Grupo CEMEX. 
Fue Coordinador de 
Asesores del Secretario 
de Gobernación y Sub-
secretario de Empleo 
y Política Laboral. Es 
fundador de SELIDER. 
editorial@playersoflife.com

LIDERAZGO

optimista, “estando conectado” a tu equipo y sobre todo, 
siendo congruente en tu actuación.

¿Qué puedes hacer para estimular el sentido de 
per tenencia en tu equipo?

Que los nuevos miembros que se integran se sientan 
bienvenidos.

Incluirlos en proyectos y tareas en operación desde el 
comienzo de sus actividades.

Sumarlos a grupos específicos, según su responsabilidad.
Facultarlos para que exploten al máximo su potencial, 

asuman la responsabilidad de sus contribuciones y se sien
tan dueños de sus proyectos.

Nunca bajarle la moral a nadie, puesto que eso limita 
su energía y destruye su autoestima, disminuyendo su po
tencial como candidato en el trabajo para seguir cre cien
do, y lo que es peor, nunca se restablece.

Podemos inspirar ese Sentido de Pertenencia en la fa
milia, haciéndola más unida para enfrentar los embates 
de una sociedad cada día más compleja; en el trabajo, 
alineando los intereses de la organización con los de los 
miembros del equipo; en la sociedad, participando acti
vamente para fortalecer el espíritu de cohesión entre sus 
miembros.

Te invito a identificar momentos clave en tu vida donde 
el concepto de “pertenencia” haya sido el motor para tu 
realización o satisfacción personal y profesional. Describe 
esas vivencias y replícalas con quienes te rodean, así cons
truirás equipos sólidos y de alto desempeño. 
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Importancia del

“La buena selección del local es el 
boleto de entrada al juego del mercado, 
en la propuesta de valor está el gane”.

desarrollo inmobiliario en la Franquicia

Ingeniero Industrial 
de la Universidad 
Iberoamericana (UIA), 
con Maestría en Admi-
nistración de Empresas  
(ITESM) y Alta Dirección 
de Empresas (IPADE). 
Director General y Socio 
de Orbere Consulting; 
Dire&Asociados; Ase-
soría y Consultoría en 
Franquicias, entre otras. 
editorial@playersoflife.
com

.

Ing. René Díaz 
Domínguez
Socio Director 
Gallastegui Armella 
Franquicias 

FRANQUICIAS

L a franquicia, como cualquier modelo, tiene 
variables críticas que independientemente del 
giro de negocio, se deben estudiar y resolver, 
ya que pueden constituir el éxito o fracaso. 
Una de ellas sin duda es instalarse en un 

establecimiento adecuado. En este aspecto es necesario 
considerar la ubicación e infraestructura con la que se 
cuenta para ver si puede realizarse el servicio y atención, 
acorde a la oferta de valor que caracteriza a la franquicia.

No existe una fórmula general para determinar en 
dónde ubicar al negocio. Es evidente que debe verificarse 
el desarrollo inmobiliario en su imagen, tamaño, si
tuación geográfica y entorno inmediato para precisar el 
tipo de mercado al que está dirigido, para ello hay que 
compararlo contra lo que se pretende y precisar si es el 
tipo de desarrollo que se busca.

Un factor fundamental es la imagen que debe pro
yectarse, ya que es parte de la experiencia del cliente en 
su proceso de compra. También es pri mordial considerar 
la posición exacta dentro de dicho desarrollo, pues 
existen conceptos que por su producto requieren estar 
en ubicaciones precisas, como cerca de una tienda ancla 
o en la planta baja. Por esta razón es elemental apoyarse 
y seguir las recomendaciones dadas por el franquiciante, 
quien cuenta con el bagaje para determinar las 
características y condiciones requeridas e indispensables.

Hay que considerar la parte económica de la tran
sacción, en primer término el monto de la renta que 
el negocio puede cubrir en condiciones normales de 
ope  ración. No se trata de buscar lo más barato y tener 
una mala localización, pero tampoco es recomendable 
tra  bajar para pagar la renta ni omitir en el análisis la 
erogación de la aportación inicial en la inversión del 
ne gocio. Otro aspecto a tomar en cuenta son los meses 
de anticipo, ya que significan salida de recursos, así co
mo los costos de los servicios adicionales como el agua, 
man tenimiento de áreas comunes, recolección de basura 

que la plaza ofrece, pues son parte de los gastos fijos. 
To  das las variables anteriores deben estar acorde a los 
es tándares definidos en las proyecciones financieras y de 
inversión que se han desarrollado.

Es imprescindible investigar y conocer a la empresa 
inmobiliaria que está realizando la oferta. Sin duda exis
ten muchas organizaciones con enorme experiencia, 
so lidez financiera y comprobada seriedad, más en el te
rreno inmobiliario algunos inversionistas se han dejado 
ir por una situación favorable de mercado para hacer 
ofrecimientos que pueden no estar lo suficientemente 
sustentados, y más aún cuando se ofrece la renta o ad
quisición del punto de venta en el plazo de desarrollo de 
la construcción del inmobiliario.

El mundo moderno de hoy no puede imaginarse sin la 
existencia de los desarrollos inmobiliarios de índole co
mercial. Éstos forman parte de la vida cotidiana de los 
habitantes de una localidad. Un buen concepto de fran
quicia basa su éxito en conseguir con visión y talento, el 
buen uso de estos espacios para acercar al consumidor 
la oferta del bien o servicio que los define, lo cual 
caracteriza y determina a un triunfador en el juego de 
su mercado.  
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Seguridad social

M éxico está inmerso en un problema mayúsculo de 
inseguridad pública, que a todos nos ha robado la 
tranquilidad y ha secuestrado la paz de la nación. 
Eso es un hecho incuestionable. 

En la guerra que ha emprendido el Presidente 
Cal de rón contra la delincuencia, han ocurrido bajas de ambos 
ban dos: los buenos, representados por los servidores públicos, y los 
malos, integrantes de las filas del crimen. También se han dado bajas 
de población civil ajena a los hechos, que lamen tablemente estaba 
en el lugar equivocado en el momento erróneo.

Obviamente quienes se encuentran fuera de la ley no pueden 
aspirar a derecho alguno derivado de la seguridad social, pues su 
función no está regulada por legislación alguna. Sin embargo, y 
aquí es donde quiero llamar la atención de nuestros lectores, los 
miembros de las fuerzas del orden, policías, tránsitos, soldados, 
marinos o como les quiera llamar, sí cumplían con su deber, sí 
estaban bajo una situación laboral formal y sí deberían tener ac
ceso a lo que establece la legislación en estos casos.

Ni la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos ni 
la Ley Federal del Trabajo contemplan o previenen absolutamente 
nada respecto de las pensiones de los trabajadores. Lo dejan a la Ley 
del Seguro Social, los reglamentos internos de las dependencias, los 
estatutos laborales de los diversos municipios y Estados, y también 
a los contratos colectivos en aquellos casos en que así aplique.

Entonces surge una gran disparidad: mientras un obrero con 
relación laboral formal al sufrir un riesgo de trabajo que le ocasione 
la muerte deja a favor de su viuda e hijos el derecho a una pensión 
vitalicia a cargo del Instituto Mexicano del Seguro Social, al fallecer 
un miembro de la policía estatal o municipal, la familia debe ir a 
suplicar al gobernante en turno, llámese Alcalde o Gobernador, les 
conceda como favor una pensión por cierto plazo.

Hace un par de días escuché a la Alcaldesa de algún municipio 
decir que las viudas de los policías caídos a raíz de un ataque con 
granadas de fragmentación, tendrían derecho a cinco años de 
pensión y que los hijos de esos mismos policías recibirían una beca 
hasta terminar la preparatoria. Me pareció más que la concesión 
de un derecho, la expresión de una burla atroz, pues ¿cómo va a 
ser posible que ese hombre haya dado la vida por defender a la 
ciudad y sus moradores, y ahora su viuda solo reciba pensión por 
unos cuantos años?

para la familia de los policías
PROTECCIÓN LEGAL QUE MERECEN

Por José Manuel Gómez Porchini

Creo que lo mínimo que debe hacerse en materia de seguridad 
social tratándose de elementos de las fuerzas armadas y policiales, 
es homologar su derecho al que posee un obrero de fábrica, es 
decir, que su seguridad social sea proporcionada por el Instituto 
Mexicano del Seguro Social mediante el pago de las respectivas 
cuotas de los ayuntamientos, Estados y Gobierno Federal para 
que esas familias tengan la protección legal que merecen. No será 
una concesión, dádiva o regalo. Están entregando su vida. No se 
les puede pedir más para otorgarles lo que por derecho debería 
corresponderles.

La propuesta formal es que todos los que pertenecen a las fuer
zas policiales y utilizan armas en México, tengan derecho a la 
seguridad social otorgada por el Instituto Mexicano del Seguro So
cial. No es mucho pedir. Así podrá haber más interesados en luchar 
por México.

SEGURIDAD SOCIAL

Mexicano. Abogado. Apasionado del Derecho Social. Catedrático en 
UVM Campus Monterrey y Cumbres, ITESM Campus Monterrey, UANE 
Plantel Reynosa y UAG Campus Acapulco.
Conoce más de él: www.mexicodebesaliradelante.blogspot.com
Nos gustaría saber tu opinión: editorial@playersoflife.com

DATOS DEL COLABORADOR
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 Monterrey 
UNA REALIDAD EN SÓLIDA CONSTRUCCIÓN

La materia prima
En esta colaboración quiero abordar un pensamiento que 
quienes trabajamos en comunicación en Monterrey te ne
mos constantemente: cómo lograr que nuestra región sea 
mejor considerada y valuada en materia de creatividad 
pu blicitaria, y cómo construir un polo creativo. La primera 
pre gunta directa que nos hacemos es si contamos con la 
materia prima, es decir, el nivel intelectual suficiente de 
re cur sos humanos locales enfocados en redacción, di
rec ción de arte y generación de ideas innovadoras. La 
segunda es si estaremos haciendo bien las cosas pa ra 
descubrirlos, potenciarlos y protegerlos. Nuestra área 
metropolitana tiene cerca de cuatro millones de habi tan
tes, las mejores universidades, centros educativos, con al
to nivel socioeconómico, y marcas o empresas líderes en 
México y el mundo. Sin duda la materia prima está. En 
mi experiencia, en las universidades donde me invitan a 
participar veo muchos jóvenes con enormes cualidades 
para trabajar en publicidad, entre ellas, las ganas y la pa
sión. Varios ya incursionan en las agencias que han sido 
con formadas por colegas apostando a una mejor industria 
lo cal e invirtiendo mucho más que sus esperanzas y dinero: 
pa sión y gran capacidad. Tampoco me cabe duda de que 
Mon terrey será un polo creativo importante en materia de 
comunicación publicitaria. La pregunta a las marcas es si 
se quieren integrar a este proyecto de identidad y cre ci
miento económico, y obtener beneficios.

Una asociación fuerte
La segunda pregunta debe responderse desde la tarea de 
las agencias e incluso desde la función de la entidad que 
las agrupa; en este caso, APA (Agencias de Publicidad 
Asociadas) de Monterrey. En cada mercado relevante hay 
una asociación fuerte que apoya ese crecimiento y además 
protege la industria, el negocio de las agencias y favorece 
el mejor desarrollo. El beneficio para las marcas es contar 
siempre con proveedores organizados y profesionales con 
reglas claras y recursos bien desarrollados, que manejan 
mejores tiempos de respuesta, con los cuales tratar cara 
a cara sus necesidades, estar más y mejor comprendidos 
en sus proyectos, compartir la cultura y códigos locales. 

Las agencias de la región están muy enfocadas en brindar 
servicios profesionales y a la altura de nuestras marcas, 
van logrando méritos nacionales e internacionales, con
solidando individualmente un proyecto colectivo pa ra 
hacer de Monterrey una zona publicitaria fuerte. Es in
dispensable que las principales marcas locales miren más 
hacia la casa para acelerar ese proceso que nos conviene 
a todos los jugadores del sistema publicitario y también al 
consumidor.

Las Agencias de Publicidad Asociadas
La APA local atraviesa un interesante proceso de cre ci
mien to y consolidación. Luego del exitoso paso con La 
Si lla Fest en 2008, y varios proyectos de difusión y ca
pa  citación, está tomando un camino de consolidación. 
Quie  nes formamos parte de ella tenemos varias nove
da   des y primicias, ya que hemos establecido nuevos ho
ri   zontes mediante un plan estratégico a cinco años, con 
pro   yectos y actividades clave para fortalecer la industria en 
la región y más allá también. En lo inmediato, generamos 
un renovado código de ética y esquema para concursos de 
agen  cias, que facilite esa tarea a las marcas y la organice 
de manera más profesional. En los próximos días se es
ta  rá comunicando al mercado un nuevo proyecto del 
pro   grama Apasionados que busca mayor contacto con 
uni ver  sidades, mejor acceso a los jóvenes y una mejor 
for   ma ción en escuelas de publicidad local, con una me
ta ambiciosa de tener un espacio educativo propio para 
comple tar la formación real en áreas de mayor necesidad 
profesional y que ayuden a conformar este polo creativo. 
En otra línea de trabajo, con otras asociaciones y or
ganizaciones, desarrollar tareas de investigación en co
municación y mercadotecnia que aporten datos de valor a 
los anunciantes, medios y agencias. La APA se ha acercado 
a agencias del Pacífico (Mazatlán y Culiacán), con quienes 
existe sintonía para avanzar en una sinergia creando un 
capítulo en esa región. Como primicia para PLAYERS 
of  life, la APA acaba de elegir un nuevo equipo directivo, 
presidido por Carlos Leal Jiménez de Sr. Smith, a quien 
le deseamos el mayor de los éxitos. El futuro está acá, en 
Monterrey. 

Director General de 
GPO Vallas Monterrey, 
mentor de Endeavor 
México y miembro de la 
International Advertising 
Association (IAA). Li-
cenciado en Publicidad 
(Universidad Argen-
tina de la Empresa) y 
docente de la UANL y 
el CEDIM, especializado 
en estrategia publicita-
ria y branding.

Marcelo Barreiro

ZOOM

Polo creativo
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Experto en mercadotecnia 
en línea. Cuenta con 
MBA. Como Director de 
Proyectos en Headways 
Media, coordina un amplio 
rango de servicios de 
mercadotecnia online para 
compañías de diferentes 
industrias. Headways 
Media Mexico es una de 
las primeras agencias de 
mercadotecnia en ofrecer 
el servicio completo de 
mercadotecnia en nuestro 
país.

Dimitrios Ploutarchos 

C on el gran aumento de usuarios en la red 
en los últimos años, las compañías deben 
buscar nuevas formas de conseguir clientes 
potenciales y posicionar sus servicios en línea. 
A la par del nuevo auge de los medios de 

comunicación en redes sociales, cada día más empresas 
recurren a la implementación de un blog corporativo. 
Las estadísticas más recientes indican que 12% de las 
corporaciones estadounidenses enlistadas en Fortune 
500, implementan y utilizan esta clase de espacios.

Un blog corporativo es un sitio web en el que los 
empleados, equipos de trabajo y portavoces internos 
de la compañía, comparten información sobre ella de 
manera interna. Este canal de comunicación es utilizado 
generalmente para anunciar la integración de nuevos 
productos y servicios, así como para compartir la visión 
y filosofía de la empresa. Justamente por tratarse de una 
vía interna, estos blogs tienen un tono más informal 
que el tradicionalmente utilizado para informar a los 
medios de comunicación y público en general sobre las 
actividades de la organización.

La mayoría de los blogs corporativos permiten a los 
usuarios externos comentar sobre los artículos posteados, 
lo que posibilita que esta modalidad sea una vía de 
comunicación dual y efectiva.

Un blog corporativo puede ayudar a una compañía a 
alcanzar los siguientes objetivos:

Comercializar sus productos y servicios e informar 
acerca de futuras promociones, a la par de recibir 
retroalimentación en tiempo real por parte de sus 
clientes.

Dar a conocer a sus clientes su “lado humano”, al 
ofrecer un vistazo interno de los procesos mediante 
un blog menos formal, asegurándose de conseguir su 
empatía, tranquilidad y confianza.

Posicionamiento como una experta en su área de 
servicios al brindar a sus clientes y partes interesadas, 
las noticias más recientes de la industria, consejos de 
las mejores prácticas y libros blancos relacionados con 
temas específicos.

Es importante recordar que el objetivo del blog 
corporativo es generar y mantener una audiencia de 
clientes potenciales constante, invitándolos a participar 
de forma activa. También es fundamental no tratar de 

vender sus productos y servicios a los lectores en este 
espacio.

Buscar ofrecer un verdadero valor agregado a los 
lectores mediante foros de discusión y opinión sobre 
temas de relevancia; medir las tendencias de opinión de 
la audiencia a través de encuestas para usuarios clave.

Frecuentemente, las empresas desechan la idea de 
implementar un blog corporativo o abrir un poco más 
el espacio interactivo de su sitio web por miedo a que la 
imagen de la compañía se vea dañada por comentarios 
críticos. Sin embargo, es un elemento que debe 
aprovecharse y obtener beneficios que proporciona.

Resulta esencial invitar a los lectores a realizar 
observaciones constructivas sobre el desempeño de la 
compañía, pues después de todo, ¿quién mejor que la 
clientela para ofrecer retroalimentación efectiva sobre 
las áreas de oportunidad en la empresa?

Blog corporativo
BENEFICIOS PARA LAS COMPAÑÍAS

TECHNO & BUSINESS

Para obtener más información sobre la forma en que las 
compañías aprovechan exitosamente la implementación de 
blogs corporativos, visite los siguientes ejemplos:
Dell:http://en.community.dell.com/dellblogs/default.aspx 
Google: http://googleblog.blogspot.com/ 
General Motors: http://gmblogs.com/
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La fiesta 
del continente

COPA AMÉRICA 2011

ECONOMY & SPORTS

R ealizada desde 1916, la Copa América es la competición 
de selecciones de futbol más antigua del mundo. En 
2011, el torneo que se llevará acabo del 1 al 24 de julio 
y tendrá como anfitrión a Argentina, contará con la 
presencia de 12 equipos que buscarán ser el mejor del 

continente. De éstos, seis escuadras estuvieron en los octavos de final 
de la Copa del Mundo 2010: Argentina, Brasil, Chile, Paraguay, 
Uruguay y México, por lo que se espera una justa sumamente 
competida.

Desde 1993, en el evento participan 12 selecciones. Diez 
corresponden a las federaciones asociadas a la Conmebol: 
Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador, Paraguay, 
Perú, Uruguay y Venezuela. A ellas se suman dos selecciones 
invitadas, preferentemente de la Confederación de Futbol de Norte, 
Centroamérica y el Caribe (Concacaf) y, ocasionalmente, de la 
Confederación Asiática de Futbol (AFC).

La última edición de la Copa América fue realizada en julio de 
2007, en Venezuela. Nuevos cracks como Robinho, por Brasil, y 
Lionel Messi, por Argentina, arrancaron aplausos en los estadios 
venezolanos. Brasil se consagró campeón por segunda vez 
consecutiva al derrotar a Argentina 3 a 0.

Inversión redituable
La Copa América es uno de los tres eventos futbolísticos más 
importantes a nivel de selecciones, junto a la Copa del Mundo y 
la Eurocopa. Durante su edición 2007 se estimó una audiencia 
de 530 millones de personas en América Latina y a nivel mundial 
una audiencia acumulada de cuatro mil millones de personas 
pertenecientes a los 185 países en que el evento fue retransmitido.

Respecto de la edición que se llevará a cabo en Argentina, 
ésta posibilitará la llegada de turistas de países como Colombia, 
Perú, Chile, Paraguay, Uruguay y Brasil, entre otros. Un informe 
emitido por las distintas cámaras turísticas del país sede, anticipa 
que la competencia podría dejar más de 100 millones de dólares en 
ganancias.

La gran cantidad de turismo interno que promoverá el evento y la 

Junto a la Copa del Mundo y la Eurocopa, es 
uno de los eventos futbolísticos más importan
tes a nivel de selecciones. Su organización po
dría generar ganancias por más de 100 millones 
de dólares a Argentina, país sede.
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Las cámaras turísticas argentinas estiman ganacias 
por 100 millones de dólares

llegada de viajeros de distintos puntos de Sudamérica generarán 
un impacto económico muy importante para Argentina. En 
este sentido, las proyecciones anticipan la llegada de más de 
50 mil turistas durante los 23 días que durará el certamen. Las 
principales cadenas televisivas y de radio, las redes sociales, los 
distintos medios gráficos, las empresas, los organizadores y los 
espectadores, jugarán un papel muy importante para lograr que 
los hoteles de las ciudades donde se desarrollará la Copa América 
2011 estén saturados durante la competencia. Las ciudades sedes 
en donde se jugarán los partidos son Buenos Aires, La Plata, 
Córdoba, Mendoza, Santa Fe, Salta, Jujuy y San Juan.

La participación mexicana
México es la única selección invitada que ha estado presente en 
el certamen desde 1993. Aunque la Selección Mexicana ha sido 
participante constante en la Copa América, en mayo de 2009 
la Federación Mexicana de Futbol (FMF) anunció su retiro por 
tiempo indefinido de cualquier competencia organizada por la 
Conmebol debido a un desacuerdo surgido a raíz de la Copa 
Libertadores 2009, pues los equipos sudamericanos se negaron 
a jugar en México debido a la pandemia de gripe AH1N1. 

Finalmente, México anunció su regreso formal a los torneos de 
la Conmebol, por lo que confirmó su participación en la Copa 
América 2011. Sin embargo, surgió un conflicto más, por la 
cercanía de la celebración de la Copa Oro, la Concacaf  obligó 
a México para que se presentara con su cuadro titular en este 
certamen, mientras que en la Copa América lo hará con una 
selección juvenil Sub 22, a la que podrán sumarse cinco jugadores 
de mayor edad.

“Nosotros, por una instrucción de la Concacaf, solo podremos 
intervenir con nuestro equipo Sub 22, al que se podrán agregar 
cinco futbolistas de más edad. Será una gran vitrina, los chicos 
tendrán la posibilidad de mostrarse de cara al Preolímpico de 
Londres 2012”, explicó Justino Compeán, Presidente de la FMF. 

En esta oportunidad, la Selección Mexicana se ubicará 
dentro del Grupo C de la competencia, compartiendo sector 
con Uruguay, Chile y Perú, escuadras a las que el Tri ha 
enfrentado en cuatro ocasiones en la Copa América, teniendo 
un saldo sumamente favorable: dos victorias y dos empates 
contra Uruguay, tres victorias y un empate frente a Chile, y tres 
victorias y una derrota ante Perú, el único equipo de grupo que 
ha derrotado a México en el torneo continental.
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NUTRICIÓN

Alimentos 
funcionales

SU PAPEL ESENCIAL EN LAS FUNCIONES DEL ORGANISMO

Alimentarse va mucho más allá de saborear 
y sentirse satisfecho, pues además de estos 
dos elementos indispensables de cubrir al co
mer, el efecto más significativo de lo que in ge
ri mos está en las aportaciones positivas o ne
ga ti vas que le proporcionan a nuestro cuerpo.

Por Instituto Lala
Nutrición • Salud • Investigación

E l papel primario de la dieta es proveer nutrimentos su fi cien  tes  
para satisfacer los requerimientos metabólicos, mien tras  que 
brinda una sensación de satisfacción y bie nes tar .

No obstante, información reciente apoya la hipótesis de 
que, más allá de satisfacer dichas necesidades, la dieta es 

capaz de modular diferentes funciones orgánicas y desempeñar un 
papel cru cial  , benéfico o perjudicial, en ciertas enfermedades.

Considerando lo anterior, podemos a  fir   mar   
que sin duda ac tual mente nos en con  tra  mos   en 
el umbral de una nueva fron     te  ra   en las ciencias 
nu tri cio nales.

Los alimentos funcionales son aquellos que 
además de nutrir a la persona le a traen   un 
efecto beneficioso extra a su sa lud  o a varias 
funciones específicas de su or   ga   nis    mo  , lo 
cual mejora su estado físico y de bienestar, o 
bien, reduce el riesgo de que presente algún 
padecimiento.

Éstos pueden ser alimentos con ven cio na les , 
como la leche, o modificables pa ra  ob    te  ner   una 
mejora y conseguir re sul  ta  dos   especiales. En el 
caso de la leche, aquí men    cio   na   mos   algunos 
ejemplos:

Adicionada con extra calcio, que a  de 
más   de contar con mayor cantidad de cal cio , 
tie ne fósforo y vitamina D, e le  men tos  que 
contribuyen a que se aproveche me  jor   el cal
cio y pueda utilizarse como coad  yu  van  te   en la 
prevención de os teo po ro  sis  , incluso en las per
sonas que rea li zan  mucha actividad física.

Adicionada con fibra, que ayuda a me  jo  
rar   el tránsito intestinal y con ello a pre ve nir  
problemas de salud como es tre ñi  mien  to  , he mo
rroides y cáncer de colon, entre otros.

Adicionada con Omega 3, el cual está comprobado que fa
vo re ce  la disminución del nivel de triglicéridos en la sangre y 
man tie ne  adecuados niveles de colesterol, disminuyendo riesgos 
de en fer me da des  cardiovasculares.

Fermentada con probióticos, importantes para fortalecer la 
flo ra  intestinal y con ello, acrecentar las defensas.

Sin grasa y adicionada con vitaminas, minerales y fibra, pue
de  reforzar el tratamiento de la obesidad, ya que al tomar tres 
va sos  de esta leche todos los días se pierde peso de una manera 
sa lu da ble  y benéfica.

Tomando en cuenta lo anterior, es de notar que los alimentos 
fun cio na les  son capaces de contribuir a llevar una mejor y 
especial alimentación, manteniendo una buena mancuerna con 
una dieta equilibrada.
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Infarto cerebral
Uno de los miles de pacientes que he tenido la 
opor tunidad de atender me hizo reflexionar 
so bre la prevención: es un proceso tan simple 
co mo evitar o controlar los factores de riesgo y 
ha cer una revisión médica anual.

E l infarto cerebral sucede cuando se detiene el flujo san
guíneo al cerebro y en apenas unos minutos, las células ce
re brales comienzan a morir, sin posibilidad de recuperarse.
Exis ten diversos factores de riesgo como la hipertensión 
ar terial, el tabaquismo, la diabetes y el colesterol elevado, 

entre otros, que aumentan la probabilidad de sufrir un infarto ce
rebral. En mujeres mayores de 70 años y hombres arriba de los 65 
años se acrecienta este riesgo.

Síntomas como el entumecimiento del rostro, brazos o piernas 
(sobre todo de un lado del cuerpo), dificultad para hablar y caminar, 
problemas con la vista, pérdida del equilibrio, confusión y dolor de 
cabeza agudo son característicos del infarto cerebral.

¿Quién debe hacerse estudios?
Para saber cuál es la forma en que cada quien puede prevenir un 
infarto cerebral es importante realizar una evaluación médica en 
busca de factores de riesgo, identificarlos y modificarlos, si es posible.

Hay que iniciar con personas que tienen sobrepeso, ya que 
algunas presentarán cifras elevadas de colesterol e hipertensión 
arterial. También deben ser evaluados quienes cuentan con una 
historia familiar de hipertensión, diabetes o colesterol elevado, cifras 
de presión arterial mayores de 140/90, además de los hombres o 
mujeres en las edades de riesgo mencionadas anteriormente.

Tratamiento a seguir
El tratamiento para un infarto cerebral debería ser un tema menor si 
la incidencia de la enfermedad y sus secuelas no fueran devastadoras, 
por lo que insisto en que más vale prevenir.

Debo mencionar que la identificación de los síntomas de un 
infarto es la clave para que el médico esté en posibilidades de iniciar 
el tratamiento que salvará la parte del cerebro que aún no sufre un 
daño irreversible. Es vital comenzar rápidamente la cadena asistencial 
del ictus, que son medidas rápidas de diagnóstico y tratamiento que 

MEDIDAS DE PREVENCIÓN

Neurólogo y Neurofisiólogo a cargo del Laboratorio de Neurosonología del Hospital San 
José Tec de Monterrey; profesor investigador en la Escuela de Medicina del Tecnológico 
de Monterrey y miembro de sociedades nacionales e internacionales relacionadas con las 
neurociencias.

DATOS DEL COLABORADOR

Por Dr. Luis Espinosa Sierra

deben empezarse antes de que el paciente llegue al hospital y no 
olvidar que “tiempo es cerebro”.

La prevención puede iniciar desde hoy, dejando de fumar, 
disminuyendo el colesterol y controlando la presión arterial basando 
nuestra vida diaria en una buena dieta que incluya todos los 
nutrientes necesarios, haciendo ejercicio y fomentando estos hábitos 
saludables en el resto de la familia.

SALUD
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Cuando fumas
¿también piensas en las consecuecias?

INFORMACIÓN QUE DEBES CONOCER

BIENESTAR

Artritis reumatoide
El tabaco puede acelerar la presencia de esta enfermedad y 
de una manera más agresiva. La artritis reumatoide (AR), 
un padecimiento crónico inflamatorio caracterizado por el 
deterioro progresivo de las articulaciones que puede provocar 
deformidad e incapacidad funcional, afecta más a mujeres 
en etapa productiva que a los hombres, pues se sabe que la 
incidencia es de tres a uno, con un rango entre los 30 y 40 años.

Existen factores que predisponen a presentar la enfermedad, 
quizá uno de los más importante es la carga genética, es 
decir, si se cuenta con algún pariente cercano que la padece, 
hay mayor probabilidad de desarrollarla. Sin embargo, de 
acuerdo a lo expresado por el Doctor Tom W. Huizinga, Jefe 
del Departamento de Reumatología del Centro Médico de la 
Universidad de Leiden en los Países Bajos, se ha encontrado que 
un fuerte detonante de la enfermedad es el tabaquismo. 

En este sentido, si una mujer entre 30 y 40 años y con carga 
genética de AR, además fuma, tiene el doble de posibilidades de 
presentar la enfermedad, incluso en una etapa más temprana y 
de manera más agresiva, debido a las sustancias contenidas en el 
cigarro, que favorecen los procesos inflamatorios del organismo.

Menopausia anticipada
Cuando el hombre fuma mientras su pareja está embarazada, 
a las hijas que tengan podría adelantárseles la menopausia 
un año. El tabaquismo paterno influye más que si los propios 
esposos de estas mujeres fuman, de acuerdo a un nuevo estudio 
del Instituto de Salud M&K en Ako, Japón, a cargo del Doctor 
Misao Fukuda.

Se encuestó a más de mil japonesas que acudían a realizarse 
exámenes ginecológicos y estaban atravesando la menopausia. 
Las participantes respondieron a qué edad habían tenido su 
primer periodo y cuándo habían llegado a la menopausia, y si sus 
esposos habían fumado entre esas dos fechas. Los investigadores 
también les pidieron preguntar a sus padres si habían fumado 
durante su gestación.

75% de los padres habían fumado mientras sus hijas se estaban 
gestando y 75% de las participantes dijeron que sus esposos habían 
fumado antes de que ellas llegaran a la menopausia. Las mujeres en 
general habían dejado de menstruar a los 51 años, mientras  que 
las fumadoras llegaron a la menopausia unos 14 meses antes que 
las no fumadoras. Cuando los esposos fumaban, lo hicieron cinco 
meses antes. Esto no superó análisis estadísticos como para probar 
un efecto definitivo. Pero cuando los padres habían fumado mientras 
ellas se gestaban, las mujeres habían dejado de menstruar unos 13 
meses antes que aquellas con padres no fumadores.

Incidencia de disfunción eréctil
Es posible que los fumadores de 40 a 49 años tengan 3.5% mayor 
riesgo de desarrollar disfunción eréctil en comparación con los 
no fumadores, y que dicho riesgo se incremente a 5.96% para los 
hombres de 50 a 59 años que consumen tabaco. El incremento del 
riesgo de la disfunción eréctil podría ser directamente proporcional a 
la edad y al aumento del consumo del tabaco.

EPOC (Enfermedad Pulmonar Obstructiva Crónica)
La exposición crónica al humo del tabaco produce en todos los 
fumadores inflamación de la mucosa bronquial, tanto por el daño 
directo que ocasiona en la barrera de defensa como por la alteración 
que produce en el funcionamiento de algunas células inflamatorias. 
La pérdida de función pulmonar anual es aproximadamente de 
25 mL/año, en los fumadores esa disminución es mayor y más 
rápida. La disminución progresiva, con el paso de los años, lleva a 
la aparición de síntomas respiratorios, sobre todo falta de aire para 
realizar esfuerzos importantes inicialmente y a medida que avanza la 
enfermedad, con esfuerzos cada vez menores, e incluso en reposo.

Fumar ha sido un acto socialmente aceptado 
y considerado uno de los pequeños “place
res” que hacen más agradable la vida cotidia
na. Pero en los últimos 50 años se ha demos
trado la relación entre el consumo de tabaco 
y un elevado número de enfermedades tanto 
para el fumador activo como para el pasivo.

Por Press-Club Pfizer
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viaje de buena voluntad por muchos países para anunciar que la 
política exterior daría un giro sería un tercer punto sobresaliente. 
Y es verdad que había que trabajar demasiado en la materia, sobre 
todo, después de la pésima reputación internacional ganada a pulso 
debido a las dos guerras iniciadas por Bush: Afganistán e Iraq.

Con todos estos temas en la mesa, conocer a los rivales 
republicanos se vuelve elemental para saber las posibilidades 
reales de una reelección. En este sentido, hay seis nombres que 
cada vez suenan más como posibles contendientes en tres grupos. 
En principio, dos populares neoyorquinos: Rudolph Giuliani, 
quien se hiciera famoso como Alcalde de NY durante el ataque 
a las Torres Gemelas en 2001 y su sucesor, Michael Bloomberg, 
dueño de la compañía de información financiera Bloomberg LP, 
uno de los 20 millonarios más poderosos del mundo y quien desde 
2007 decidió independizarse renunciando al partido republicano.

Del lado de los conservadores tradicionales, podríamos ubicar 
a Newt Gingrich, orquestador de la victoria republicana en 1994 
y quien adquirió fama como ex Presidente de la Cámara de 
Representantes. Otro tradicional es Karl Rove, quien por años ha 
trabajado como estratega de George W. Bush y se ha fortalecido 
en los sectores más conservadores, convenciéndolos de la amenaza 
implacable que significa el “socialismo” de Obama. Sarah Palin, 
ex Gobernadora de Alaska, también sigue en la carrera, al igual 
que Mitt Romney, el famoso ex Gobernador de Massachusetts, 
mejor conocido por sus habilidades financieras que no solo le han 
permitido salvar proyectos públicos sin incrementar los impuestos, 
sino de igual forma, rescatar proyectos empresariales que iban en 
picada. Romney, egresado de Standford y de Harvard es quien, 
según muchos expertos, tiene más capacidades de convencer a los 
electores que no son republicanos ni demócratas, y que además 
podría ser el único en torno al cual los republicanos moderados y 
los del Tea Party podrían alinearse.

Al igual que México, en unos meses, también Estados Unidos 
entrará en una acalorada competencia por su futuro. Lo que allá 
pase, sin duda, impactará lo que habrá de ocurrir de este lado 
de la frontera. Como buenos vecinos, bien vale la pena estar 
enterados. 

UNA MONEDA QUE ESTÁ EN EL AIRE

Por David Pérez

A 
tres años de haber sido electo Presidente, en abril de 
2011 Barack Obama anunció su interés de reelegirse 
por otro perido. El argumento es que no ha logrado 
consolidar todos los cambios que propuso en 2007 
como Senador, debido a los oscuros y aún poderosos 

intereses del pasado. Es decir, de los errores de los republicanos, 
particularmente de la nada agraciada presidencia de George W. 
Bush, que paradójicamente pudo reelegirse sin mayor complicación.

Así, el gran problema para que los norteamericanos decidan 
creerle al abogado nativo de Hawaii por segunda ocasión, es que la 
figura de Obama realmente generó altísimas expectativas durante 
la campaña e inclusive, después del día de los comicios. Sin duda 
alguna, haber presentado al ahora Presidente como un mesías 
capaz de resolver todos los grandes problemas del país con solo 
ser electo hizo suponer que daría solución a muchos rezagos de 
política pública y que restablecería errores y decisiones equívocas 
del pasado. El detalle es que para lograrlo requiere del Congreso 
y como usted sabe, el poder legislativo es independiente al área 
de influencia presidencial. Hoy, al no lograr todo lo prometido, 
encontramos un pueblo decepcionado y evidentemente, un alto 
costo político que alguien habrá de pagar. Por ello, la posibilidad 
de una reelección estará en función de dos cosas: conocer las 
cartas que presentará a los electores y la imagen que consoliden 
sus rivales.

Respecto de la primera, si usted le preguntara a Obama las tres 
razones por las que debe reelegirse, seguramente le destacaría como 
una de ellas la reforma al sistema de salud, que a pesar de ser una de 
las promesas demócratas más antiguas, se ha cuestionado porque 
implica un enorme gasto y su implementación es técnicamente 
complicada. La segunda carta de Barack serían los dos proyectos 
para estimular la economía: ley orientada a la reinversión puesta 
en práctica en febrero de 2009 y reforma fiscal para crear empleo 
en diciembre de 2010. Haber enviado a Hillary Clinton en un 

2012
en Estados Unidos

El próximo año no solo será electoralmente 
muy intenso para México. En noviembre 
tam bién EU celebrará votaciones y en este 
ejer cicio democrático se decidirá si Barack 
Oba ma se reelige o si, desilusionados, los es
tadounidenses prefieren darle la opor tuni dad 
a un republicano.

Internacionalista y Maestro en Política Pública por la EGAP con estancia en la KSG de Harvard 
University. En 2008 recibió el Premio Estatal de Administración Pública.
editorial@playersoflife.com

DATOS DEL COLABORADOR

POLÍTICA INTERNACIONAL
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Obras viales

El arranque de obras en avenida Revolución y 
José Alvarado, así como en Lázaro Cárdenas 
y Blvd. Acapulco, realizado de manera con
junta por el Gobernador Rodrigo Medina y el 
Alcalde Fernando Larrazabal, parecían ser el 

principio de buenos augurios para la construcción. Pero 
como los gobiernos proponen y Dios dispone, el huracán 
“Alex” no solo golpeó y dañó casas, calles y avenidas, 
sino que “ahogó” el crecimiento de los constructores en 
la entidad. Como dicen, no hay mal que dure 100 años y 
nadie que los aguante, todo apunta a que después de una 
sequía de obras viales y casi a un año de éste desastre 
natural, los gobiernos federal, estatal y municipal final
mente darán un respiro a los constructores.

En junio las autoridades iniciaron la construcción de 
23 proyectos viales, que se extenderán por hasta 10 me
ses. Un gran paquete de inversiones que beneficiará y 
tra erá una significativa derrama económica al golpeado 
sector de la construcción en Nuevo León. Éste, integrado 
por unos mil 700 millones de pesos, sin duda es el más 
trascendente desde que Rodrigo Medina asumió la 
gubernatura en octubre del 2009.

El Gobierno del Estado y la Secretaría de Comunica
ciones y Transportes (SCT) dieron el primer banderazo a 
dos de los 16 proyectos viales que comprende la primera 
etapa de las obras complementarias del par vial de las 
avenidas Constitución y Morones Prieto. Estos trabajos 
serán la ampliación del puente de la calle Pedro Martínez 
hasta Constitución, en Monterrey, y un nuevo paso que 
conectará a Morones con la avenida Churubusco, en 
Guadalupe.

El resto de los proyectos del par vial iniciaron con
juntamente también en junio, según los plazos establecidos 
en las licitaciones. El tiempo pactado para la conclusión 
de este paquete de obras del par vial Constitución y 
Morones Prieto es diciembre.

Por su parte, el Municipio de Monterrey arrancó 
tam bién el mes pasado la edificación de dos pasos a 

desnivel en la avenida Leones, así como la ampliación 
de un puente ubicado en la misma vialidad a la altura 
del Paseo de los Conquistadores. Adicionalmente, con 
apoyo de la SCT, también habrá de construir un paso a 
desnivel en el cruce de Félix U. Gómez y Ruiz Cortines.
Para estas obras se tiene contemplada una inversión de 
450 millones de pesos y la Alcaldía regia espera finalizar 
los proyectos en 10 meses o menos. 

Para no quedarse atrás, en los municipios de Apodaca 
y Escobedo, la SCT también comenzó obras viales. En 
Miguel Alemán y La Concordia, avenida del Teléfono 
y Vía Matamoros, Carretera a Laredo y La Concordia. 
La inversión federal en estas tres obras será cercana a 
250 millones de pesos. Y para tampoco quedarse atrás, 
el Municipio de Guadalupe construye desde hace unos 
meses la obra vial en avenida Miguel Alemán y Las 
Américas.

Todos estos proyectos viales sin duda vendrán a dar un 
respiro a las constructoras de Nuevo León, que por años 
han sido relevantes generadoras de nuevas vialidades, 
y no menos importante, propiciadoras de fuentes de 
empleo y movilidad financiera, que seguro permitirá 
apoyar el crecimiento de la economía del Estado.

Los constructores de Nuevo León solo quieren que los 
gobiernos den las garantías y fomenten las condiciones 
adecuadas para que ellos puedan ser parte del crecimiento 
y desarrollo de nuestra entidad, ojalá que así sea. 

UN RESPIRO PARA LAS CONSTRUCTORAS DE NL

POLÍTICA LOCAL
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Roldán Trujillo 

El 2010 parecía ser la continuación de 
un buen año para las constructoras de 
la entidad, especialmente porque era el 
inicio, ya en forma, de las adminis tra
ciones municipales y estatal.
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EN EXCLUSIVA

Roberto Borge
Angulo

GOBERNADOR CONSTITUCIONAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO

EN EXCLUSIVA

Logros y retos al frente de Quintana Roo

―Con 31 años se ha convertido en el Gobernador 
más joven en la historia de México, ¿este hecho 
representa alguna ventaja o desventaja para usted?
―Ni una ni otra cosa. En los últimos años el PRI emprendió 

el relevo generacional con muy buenos resultados, no solo 
en las urnas, sino también a la hora de gobernar. Quintana 
Roo ha tenido gobernadores jóvenes que siempre han sa bi
do responderle a los ciudadanos, porque son políticos com
pro  me tidos por una mejor sociedad. Es satisfactorio que a 
los jóvenes se nos brinde la oportunidad de tomar las rien
das del Gobierno.

―¿Cuáles son los principales retos que enfrenta el 
Gobierno de Quintana Roo?
―Desde la toma de posesión: promover un crecimiento y 

desarrollo armonizados, de tal forma que los resultados se 
perciban en todo el Estado 
y todos los sectores eco nó
mi cos. Hay que mantener 
e impulsar los índices de 
cre  ci  mien to y desarrollo del 
Estado, diversificar la ofer ta 
tu rís tica, generar em  ple os, 
brin dar seguridad a las fa
mi lias, salud y edu ca ción 
para todos, incluso en las 
co mu ni  da des más apar   ta
das.

―¿Qué acciones está im ple men tan do para man  te
ner al turismo co mo eje de la economía del Estado?
―Estamos promoviendo inversiones que nos ayuden a di

ver si fi car la oferta turística y atraer mercados que nos per
mitan mantener elevados índices de ocupación a lo largo del 
año. Trabajamos, con buenos resultados, en nuevas co ne

xiones aéreas, con Brasil, Francia y otros países que aportarán paseantes 
y divisas, evitando esas temporadas bajas que derivan en graves 
problemas sociales y familiares. Vamos a mantener nuestra presencia 
en todas las ferias y mercados turísticos, porque es la mejor manera de 
mostrar directamente a los interesados nuestra infraestructura hotelera 
y de servicios, los atractivos, parques temáticos, sitios arqueológicos, 
gastronomía y todo lo que ofrecemos a los visitantes. Desde luego, 

O riginario de Cozumel, Quintana Roo, donde nació el 29 de 
diciembre de 1979, Roberto Borge Angulo es Licenciado en 
Administración de Empresas por el Instituto Tecnológico 
de Estudios Superiores de Monterrey, Campus Monterrey. 
Milita en el PRI y en su trayectoria dentro del servicio 

público ha ocupado los cargos de Tesorero General de Quintana Roo 
(abril 2005noviembre 2006), Oficial Mayor de Gobierno (noviembre 

2006abril 2008), Presidente del CDE del PRI estatal (mayo 2008abril 
2009), Diputado Federal en la LXI Legislatura, Secretario de la 
Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales de la Cámara de 
Diputados del Congreso de la Unión, Consejero Político Nacional del 
PRI e Integrante de la Comisión Política Permanente del CEN del 
PRI. El Gobernador más joven de México está casado con la señora 
Mariana Zorrilla de Borge.
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de nada serviría eso si no garantizamos calidad en el servicio. En 
ese sentido, hemos estado recabando información y estableciendo 
contactos que nos permitan mantener servicios con altos estándares 
de calidad.

―¿En qué otros sectores se trabaja para que Quintana 
Roo sea una entidad progresista?
―Tenemos planes interesantes para el sector agropecuario. Uno 

de los proyectos en marcha tiene como objetivo hacer del ingenio 
San Rafael Pucté el más productivo del país mediante la molienda 
de tres millones de toneladas de caña en cada zafra. Hoy se ubica 
en el cuarto puesto y lo apoyaremos para que siga avanzando. Para 
el sector pecuario planeamos la construcción de procesadoras de 
lácteos en diferentes puntos de la entidad que constituyan una 
opción para los productores. Además, queremos atraer em pre sas 
manufactureras que se establezcan de preferencia en las c omu ni
da des de la zona maya para producir los insumos requeridos por la 
industria turística: toallas, ropa de cama, cortinas, cubertería, va ji
llas, artículos de limpieza, comestibles, etc.

―¿Cómo ha afectado a Quintana Roo el clima de in se gu ri
dad que vive el país?
―La inseguridad se ha extendido por todo el país, aunque en 

Quintana Roo no tiene la gravedad que alcanzó en otras par tes, 
aplicamos medidas inmediatas para abatir los índices de de lin cuen
cia y frenar al narcotráfico, porque es una de las principales preo
cu pa ciones expresadas por los quintanarroenses. Nos ocupamos del 
tema porque la industria turística es una de las que más lo resienten 
y no queremos estar expuestos a las alertas que periódicamente 
lanzan gobiernos como el de Estados Unidos, y también, porque de 
la se gu ri dad dependen las inversiones, estabilidad social, desarrollo 
sano y armónico de la sociedad. En seguridad pública la orden se 
resume en coordinación, fuerza, firmeza, decisión y cero tolerancia 
a la delincuencia común y organizada.

Conexión nortesur

―Además del turismo, ¿qué otros atractivos ofrece Quin
ta na Roo a los inversionistas del norte del país?
―Ofrecemos, por sobre todo, seguridad y certidumbre jurídica a la 

inversión de cualquier parte de México o el mundo. Hacemos todo 
lo necesario para conservar la confianza de los inversionistas, que 
desde 1974 han apostado sus capitales en un Estado naciente que 
despegaba turísticamente. Damos a los inversionistas la posibilidad 
de incursionar en empresas que abastezcan a la industria turística, 
en el sector forestal, agroindustrias, etc. Además, los empresarios 
interesados en exportar a Centro, Sudamérica y El Caribe pueden 
aprovechar nuestra ubicación estratégica y conectividad aérea.

Indicadores de progreso en Quintana Roo

En promedio vistan la entidad 15 millones de turistas, 
de los que más de 12 millones llegan por vía aérea y 
terres tre; el resto a bordo de los cruceros que arriban a 
Cozumel y Mahahual, principales puertos receptores de 
estas embarcaciones en el país.

En 2010 la Riviera Maya captó 44% de los visitantes 
que llegaron al Estado y Cancún 41%; el resto se dividió 
prin ci pal mente entre Cozumel, Chetumal e Isla Mujeres.

Solo en la Riviera Maya y Cancún se cuenta con 520 
hoteles, 80% de cinco estrellas, y más de 72 mil ha bi ta
ciones. En la entidad hay 879 hoteles y 81 mil 100 ha bi
ta cio nes.

La infraestructura hotelera sigue creciendo, aunque en 
Can cún tiende a estabilizarse, pero hay nuevos proyectos 
para Isla Mujeres, Riviera Maya, Tulum y Costa Maya
Ma ha hual, en el sur del Estado.

Estadísticas recientes del IMSS indican que el número 
de trabajadores registrados aumentó, luego de la drástica 
caí  da de abril del 2009, cuando pasó de 267 mil 457 a 
245 mil 874. No fue sino hasta noviembre de 2010 cuando 
se dio la recuperación total, al llegar a 268 mil 734, pero 
en abril de 2011 creció a 314 mil 936 asegurados, de los 
cua les la Subdelegación Chetumal tenía registrados a 41 
mil 320; Playa del Carmen, 82 mil 758, y Cancún, 190 
mil 858.

La suma autorizada para este año en inversión gu ber
na men tal para infraestructura asciende a mil 300 millones 
de pesos, mientras que en lo referente a educación, el 
mon to es 83 millones 860 mil pesos, de un presupuesto de 
15 mil 557 millones 208 mil pesos.
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SOCIALITÉ

El lan za miento de un nuevo proyecto tuvo lugar en el Hotel 
Camino Real, la presentación del Solare Tower Condominiums en 
la Isla de Pa dre.

Al evento acudieron distinguidas personalidades del mundo em

pre sa rial, quienes escucharon a los representantes hablar acerca de 
esta a trac tiva propuesta.

Más avanzada la velada se dio inicio al cóctel donde hubo 
agradable mú si ca de fondo y exquisitos canapés.

Javier Mtanous, Miguel Ángel Qurioga y Alberto Elizondo

Alejandro Garza Herrera, Rocío Garza y Javier Maiz
 

Miguel Sada y José Miguel Sada

Salvador González, Roberto de la Garza y Andrés Garza Herrera 

Octavio Angulo y Tere González

Rosa María Duarte de Langle e Ibar Langle 

Solare 
Tower Condominiums
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SOCIALITÉ

Para celebrar el vigésimo aniversario de sus oficinas en Monterrey, 
la firma internacional Baker & McKenzie organizó un cóctel.

El punto de reunión fue la explanada de sus instalaciones, donde 
alrededor de 250 personas, entre ellas clientes, amigos y miembros 
de instancias gubernamentales, acudieron para festejar en conjunto 

con el Chairman de la firma, Eduardo Leite, así como con los 
socios nacionales Andrés Ochoa y Javier Navarro.

Para agradecer a los invitados su presencia, los tres directivos ex
pre sa ron unas breves palabras, concluyendo la velada con broche 
de oro.

Armando Rivera y Mark Dougan

Jorge Rodríguez, Mauricio Bufajer y Alejandro Arias
 

Andrés Ochoa, Eduardo Leite y Javier Navarro

Ovidio Elizondo, Arnulfo Garza y Federico Zambrano

Joseph Koberl, Daniel Elizondo y Rolando Cueva

20 Aniversario
Celebra Baker & McKenzie
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SOCIALITÉ

Para dar por concluidas las actividades, charlas y conferencias que 
los integrantes de Entrepreneurs’ Organization (EO) realizaron 
durante el año, la mesa directiva organizó una cena cóctel en el 
Edificio de Rectoría de la Universidad de Monterrey.

La oradora e invitada especial fue Blanca Treviño, Presidente y 
Directora de Softek, uno de los mayores proveedores independientes 

de servicios de Tecnología de Información fuera de la India; la alta 
ejecutiva platicó de su experiencia como emprendedora y de los 
obstáculos que enfrentó para llegar a donde hoy se encuentra.

Posteriormente se ofreció la cena que estuvo amenizada por las 
alumnas de Olé Danza Flamenca. 

Entrepreneurs’ Organization

Inelda Rubio de Viejo y Manuel Viejo

Analia García de Rousseau y Carlos Rousseau

Clarisa de Blanco y Juan Carlos Blanco Alejandra Fernández y Hugo González 

Rogelio Sada y Marcela Moreno de Sada

Tomás Treviño y Margarita Dávalos de Treviño

Evento de clausura
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SOCIALITÉ

El KPMG Growth Summit Latin America se presentó por pri
mera vez en Monterrey, trayendo consigo a cinco expertos in
ternacionales: Antonio del Valle Ruiz, Verne Harnish, Liz 
Wiseman, Guy C. Parsons y Daniel Marco Hadjópulos, autores de 
best sellers y empresarios de primer nivel.

La cumbre empresarial que ha contribuido al éxito de orga

nizaciones en Asia, Australia, Europa y Estados Unidos se de
sarrolló en el Club Industrial, donde en dos intensivos días los 
asistentes aprendieron las mejores prácticas, herramientas y secre
tos orientados al crecimiento de sus negocios de forma rápida, 
sostenida y sin complicaciones. 

Growth Summit Latin America

Eleni Canavati y Erika Laveaga

Miguel Villarreal, Jorge Garza y Javier Suárez 

Enrique y Mauricio Abaroa Carlos Manuel Angulo y Gilberto Crombe

Fernando Brun y Eugenio Garza Domínguez 

Nicolás Gibler y Plácido Garza

Cumbre empresarial
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SOCIALITÉ

Por quinto año consecutivo el Nextel Business Golf  Tour llegó a la 
ciudad de Monterrey para reunir a los principales clientes y amigos 
de la compañía en un amistoso juego.

El Campo de Golf  La Herradura fue el sitio en que se realizó la 
competencia, donde alrededor de 75 jugadores participaron para 

disputarse el puesto a la final que tendrá como sede Los Cabos, 
San Lucas.

Para descansar y concluir una calurosa mañana de juego, 
los presentes disfrutaron de una comida en la que se ofrecieron 
antojitos mexicanos, la cual sirvió de marco a la premiación. 

Fifth Golf Tournament

Los jugadores en acción

Dionisio Vázquez, Edgardo Arvayo y Jaime de la Garza

Adrián Espinosa y Carlos Quiroga Alejandro García y Eduardo González 

Christian Goslinga, Hugo Villasana y Jesús Paulin

Vidkar J. Campos y Antonio Vignau

Nextel de México
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SOCIALITÉ

En un foro de dos días, el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Fi
nanzas (IMEF) reunió a un gran número de personas para discutir, 
intercambiar opiniones y experiencias acerca de la transformación 
y oportunidades en las finanzas actuales.

Al evento acudieron expertos en los distintos temas tratados, 

quienes expresaron sus puntos de vista y respondieron dudas a los 
participantes.

El IMEF es una organización dedicada a la actualización y 
desarrollo profesional y humano de sus asociaciados en el campo 
de las finanzas. 

Foro Internacional IMEF 2011

Anastasio González y Andrés Gómez Aguirre  

Melchor Llanova y Tomás Villarreal Efraín Gracia, Javier de la Maza y Roger Saldaña Martínez

Donato Díaz y Ramón Cerecer 

Reynaldo de la Garza, Víctor Montalvo y Alejandro Garduño

El Poder de la Ejecución

José Carlos Gutiérrez, Nelson Mier, Jorge Foster y Jorge Foster hijo 
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ramas productivas de la 
economía.

El Gobierno Federal 
eliminó

La construcción total a nivel 
nacional, considerando 

tanto la realizada con capital 
privado como con público, 

registró un decrecimiento de 

De 2007 a 2012 se 
invertirán 

de pesos en el 
Programa Nacional de 
Infraestructuras para 

desarrollar obra pública.

En 2010 la SCT tuvo un 
presupuesto de

 

millones de pesos para 
invertir en infraestructura.

NUMERALIA

Inversión en
obra pública

en México

7.71%.

1.5%.

15 mil 688

 61 mil 

51 mil 10937 de las 73

3 

Durante febrero, a nivel 
nacional la obra pública 
tu vo un incremento de 

En 2010 el Gobierno 
Federal destinó 

millones de pesos a 
pequeñas y medianas 

empresas de construcción.

La inversión en obra 
pública es una ac ti vi dad 

que reactiva a  

Los     Estados con una 
baja más significativa en 
inversión de obra pública 

son Nayarit, Oaxaca y 
Coahuila.

millones de pesos en el 
ramo carretero.

normas para simplificar 
los procesos de inversión 

en obra pública.

La inversión pública en
infraestructura ha

crecido  

durante la actual 
administración federal. 

93%
2.5 millones

 65 mil 917 

En 2009 el Gobierno 
invirtió 
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Fuentes: lajornada.com, inegi.com.mx, eluniversal.com.mx, 
eleconomista.com.mx, sct.gob.mx
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ENCICLOPLAYERS

Obras urbanas 
innovadoras
La necesidad y el ingenio han llevado al hom
bre a proyectar grandes obras urbanas que 
pocos han imaginado.

Big Dig
Con una inversión de 14 mil 600 millones de dólares figura entre las 
obras públicas más costosas de Estados Unidos. Esta autopista, que 
se localiza en Boston, se considera además el proyecto carretero 
con más desafíos tecnológicos en el mundo. Consta de una sección 
subterránea, un bloque que pasa por encima de la línea del metro 
de la ciudad, un túnel que cruza la bahía y 120 hectáreas de áreas 
verdes.

Puente Lupu
Ubicado en Shanghái, China, en esta moderna construcción 
prevalece el estilo chino. Su inauguración se llevó a cabo el 28 de 
junio de 2003 y tuvo un costo de 302 millones de dólares. El puente 
de 3.9 kilómetros, que cruza el río Huangpu, está construido en 
acero y su arco de 550 metros es mayor que el de Puente George, 
en el estado norteamericano de Virginia Occidental.

El dique más sofisticado del mundo
Holanda tiene el dique con “puertas” más largo del mundo. La 
construcción posee 62 pilares, cada uno de 11 pisos y 18 toneladas; 
éstos actúan como soporte y bisagra para las puertas que pesan 45 
toneladas y cuya misión es resistir las embestidas del Mar del Norte. 
Cuando la marea se alza tres metros sobre el nivel del mar, se activa 
una alarma que baja las puertas y sella la entrada de agua.

Túnel ZúrichMilán
Dos mil personas trabajan en la construcción del túnel más am
bi cioso de la historia. Dos vías de ferrocarril, de 57 kilómetros 
cada una, atravesarán el macizo del San Gotardo para unir Zúrich 
(Suiza) y Milán (Italia) en dos horas 40 minutos, hora y media 
menos de lo que tarda hoy esta travesía. El túnel, que costará cinco 
mil 700 millones de euros, será inaugurado en el año 2017.

Torre Okhta
Diseñada por RMJM Architects, se trata de un proyecto moderno 
que incorpora nueva tecnología aplicada al diseño arquitectónico 
para mejorar la eficiencia energética mediante la utilización de una 
doble capa de vidrio sellada al vacío en la fachada para aislar la 
edificación de las temperaturas extremas. Aún en construcción, 
esta mega torre se ubicará en San Petersburgo, Rusia.
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 1 Joseph Blatter fue reelegido como Presidente de la FIFA  2. Tras 19 años en la NBA, Shaquille O’Neal anunció su retiro del basquetbol profesional 
 3. Nadal venció a Federer y ganó su sexto Roland Garros, igualando la marca de Björn Borg como máximos ganadores del torneo  4. Mavericks 
de Dallas se coronaron campeones de la NBA por primera vez en su historia   5.Jack Warner quedó fuera de la Concacaf después de renunciar a su 
cargo tras escándalo de corrupción  6. Rory McIlroy conquistó el US Open; el golfista finalizó con 268 golpes, la mejor actuación en los 111 años 
del evento  7. Después de casi 20 años, el regreso de la F1 a México parece estar cerca  8. Julio César Chávez ingresó al Salón de la Fama del 
Boxeo Internacional  9. Cinco jugadores del Tri dieron positivo por clembuterol durante la Copa Oro  10. México inauguró el Mundial de Futbol Sub 
17 con un triunfo frente a Corea del Norte  11. Adrián González se convirtió en el quinto mexicano en llegar a mil hits en la MLB  12. El Espanyol 
de Barcelona anunció el fichaje del central mexicano Héctor Moreno  13. Dio inicio en el Estado Universitario la Copa Mundial Sub 17  14. Anunció 
Rayados la contratación del delantero argentino César Chelito Delgado  15. Los refuerzos Édgar Pacheco y Fernando Navarro se integraron al equipo 
Tigres
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 1. El Gobierno de Estados Unidos afirmó que legalizar las drogas no es opción contra el narcotráfico  2. Ollanta Humala venció a Keiko Fujimori 
en elecciones y es declarado Presidente Electo de Perú  3. Ali Abdullah Saleh, Presidente de Yemen, sufrió un ataque con bombas  4. Al-Qaeda 
designó a Ayman al-Zawahiri como sucesor de Osama bin Laden  5. Abogado de Hosni Mubarak asegura que el expresidente egipcio padece cáncer 
de estómago  6. Chile exhumó los restos de Salvador Allende para aclarar su muerte  7. El priista y ex Alcalde de Tijuana, Jorge Hank Rhon fue 
detenido por acopio de armas  8. Según Frank La Rue, relator especial de la ONU, México es el país más peligroso de América Latina para ejercer 
el periodismo  9. Pablo Salazar Mendiguchía, ex Gobernador de Chiapas, fue detenido por peculado  10. El Obispo de Ecatepec, Onésimo Cepeda, 
logró un amparo para que no se reabra indagación por presunto fraude de 130 millones de dólares  11. Manlio Fabio Beltrones declaró que irá por 
la candidatura presidencial del PRI ante Enrique Peña Nieto  12. Felipe Calderón busca que México pase del décimo al quinto lugar a nivel mundial 
en turismo  13. Cristina González y Javier Benítez anunciaron el Tercer Encuentro Mundial de Valores y Cultura de la Legalidad  14. Asignaron a 
constructoras Maiz Mier y Moyeda obras del Par Vial Constitución y Morones Prieto  15 .Secretaría de Desarrollo Social entregó microcasitas a 
damnificados del huracán “Alex”
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